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Дикая среда обитания
   НАУКА

Надежда АЙРУМОВА 
n.airumova@don.media

На прошедшей неделе в Ростов-
ской области состоялся междуна-
родный форум «Степная Евразия – 
устойчивое развитие». Цель дан-
ного мероприятия – совмест-
ными усилиями органов власти, 
бизнеса, научного сообщества 
найти способы сохранения и вос-
становления природы евразий-
ской степи.

За два дня форума участники 
выступили с докладами, а также 
посетили государственный при-
родный биосферный заповедник 
«Ростовский» и центр редких 
животных европейских степей ас-
социации «Живая природа степи» 
в Орловском районе Ростовской 
области.

Научные сотрудники приехали 
из самых отдаленных краев: Орен-
бургской, Самарской, Саратовской, 
Тамбовской областей, Алтайского, 
Красноярского краев, Калмыкии, 
Татарстана и других республик.  

Также присутствовали специалисты 
из Китая и иностранные студенты 
Южного федерального университета.

Форум имел несколько главных 
направлений работы: современное со-
стояние земельных ресурсов степной 
зоны, тенденции изменения климата 
степной зоны, развитие экологиче-
ского туризма, рациональное исполь-
зование водных ресурсов и, самое 
главное, сохранение биологического 
разнообразия и природно-заповед-
ного фонда.
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   ИНФРАСТРУКТУРА

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

В Таганроге создают плавучий 
причал для приема круизных  
теплоходов. С 8 по 11 сентября 
его успешно протестировали,  
сообщил «Молоту» подрядчик.  
В эти дни как раз была так назы-
ваемая «самая расчетная волна», 
которая фиксируется в акватории 
приморского города.

Причал  
по весне открывают

Две первые секции нового пла-
вучего причала из восьми уже 
установлены в районе экс-причала 
№ 9 Таганрогского морпорта. С 
ходом работ ознакомились предсе-
датель Совета Федерации Вален-
тина Матвиенко, вице-премьер 
Правительства РФ Марат Хуснул-
лин, министр финансов России 
Антон Силуанов и донской губер-
натор Василий Голубев.

На плавучий причал на Дону 
большие планы, заявил глава ре-
гиона. Он позволит восстановить 

водное сообщение между порта-
ми в акватории Азовского моря, 
как в былые времена, – между 
Таганрогом, Азовом, Ростовом 
и Ейском.

– Это очень важный объект. 
Это развитие инфраструктуры, 
которая крайне нужна примор-
скому городу. Необходимо уско-
рить сроки реализации, времени 
на раскачку нет, – подчеркнула 
Валентина Матвиенко.

По данным Росморречфлота, 
установить причал должны до 
конца мая.

– В следующем году, юбилей-
ном для Таганрога, мы ждем 
очень большой турпоток. За счет 
перевозок по воде транспортная 
доступность города увеличится, 
– рассказал «Молоту» замес-
титель главы администрации 
Таганрога по проектной деятель-
ности и туризму Алексей Санин.

Комфортный гибрид
Как стало известно нашему 

изданию, строится уникальная 
конструкция, аналогов кото -
рой в России нет. Ее созданием 
занимается проектировщик и 

подрядчик, на счету которого 
уже есть причалы, действующие 
в Москве и Санкт-Петербурге. 
В двух столицах они состоят из 
полиэтиленовых модулей, а в Та-
ганроге применили гибридную 
конструкцию.

– В гибридной схеме исполь-
зованы металлоконструкции с 
модулями плавучести из поли-
этилена низкого давления. Это 
обусловлено только одним факто-
ром: чтобы высота борта причала 
соответствовала высоте откры-
вания трапа круизных лайнеров 
типа «Мустай Карим». Людям, 
в частности инвалидам, должно 
быть удобно сходить с трапа, – 
уточнил «Молоту» представитель 
подрядчика.

В целом же теперь в Таганрог 
смогут причаливать различные 
суда, в том числе на подводных 
крыльях.

– Это редкий случай, так сде-
лали, учтя поступающие запросы 
на эксплуатацию судов для обес-
печения регулярного сообщения 
между Ростовом и Таганрогом. 
Это всем известные «Ракеты», 
но сейчас уже и есть более совре-
менные суда, работающие на под-
водных крыльях. На стационар-
ных причалах с ними возникают 
сложности, так как они не могут 
подойти вплотную, – объяснил 
подрядчик.

Причалу по силам принимать 
колоссальную нагрузку. Запас 
его плавучести составляет 600 т. 
И это штатный показатель, не 
резервный.

– Можно себе представить, 
сколько человек можно размес-
тить, если речь идет о 600 т. Еще 
один нюанс: для удобства пасса-
жиров мы применили палубное 
покрытие без щелевых зазоров, 
чтобы девушкам на каблуках было 
комфортно, чтобы они не травми-
ровались, – уточнил подрядчик.

ЛЮДИ  
НОМЕРА
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Денис Стрижев,  
подполковник полиции

С начала года  
264 подростка ушли из дома, 
троих мы ищем  
до сих пор
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Виктор Гончаров,  
первый заместитель  
губернатора РО

Валовой сбор  
донского винограда  
уже превысил 3100 т
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Александр Липкович,  
замдиректора ростовского зоопарка

Если воссоздать в зоопар-
ке элемент саванны, то надо 
строить вольер, соизмери-
мый с Дворцом спорта

№72 (26514 со дня первого выпуска)
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Нам 105 лет!

кстати

Эксклюзивной особенностью 
этой заповедной земли яв-
ляются манычские мустан-
ги, которых не каждому уда-
ется увидеть во время при-
езда сюда. Чтобы полюбо-
ваться красотой и свободой 
этих животных, можно по-
сетить специально разрабо-
танную экскурсию «Донские 
мустанги».

Ирина Рукавишникова, 
сенатор  

от Ростовской  
области

С точки зрения защиты С точки зрения защиты 
прав самозанятых  прав самозанятых  

вопрос об их пенсии  вопрос об их пенсии  
не может оставаться  не может оставаться  

без вниманиябез внимания

В Таганрог – на водных  В Таганрог – на водных  
крыльяхкрыльях
В Таганрог – на водных  В Таганрог – на водных  
крыльяхкрыльях

факт

Якорение будет произво-
диться с помощью якорных 
амортизаторов, что позво-
лит использовать плавучий 
причал практически  
круглый год.
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20 %
СКИДКА – ветеранам и участникам ВОВ, инвалидам,
подробности по бесплатному номеру 8 800 500 95 53

П2774
подписной индекс

595,08
стоимость подписки  

на печатную версию газеты 
на 6 месяцев, руб.

300
стоимость подписки  

на электронную версию газеты (PDF)  
на 6 месяцев, руб.

ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

podpiska.molotro.ru

ПОДПИСКУ МОЖНО ОФОРМИТЬ В ЛЮБОМ ОТДЕЛЕНИИ СВЯЗИ ИЛИ В РЕДАКЦИИ

с 3 по 13 октября включительно
деКада лЬгоТноЙ подпиСКи
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  ПОЗДРАВЛЕНИЕ

5 октября – Международный день учителя. Всех педагогов 
поздравляют с праздником губернатор Ростовской области  
Василий Голубев и председатель Заксобрания РО Александр Ищенко.

«Вы ведете ребят за собой в мир знаний, помогаете открывать новые 
страницы жизни, а самое главное – воспитываете достойных граждан 
страны.
Многотысячный коллектив донских педагогов не раз доказывал свой 
профессионализм, получая признание и высокую оценку. Однако ни 
новое оснащение, ни современные технологии не заменят самого  
главного – личности учителя, его каждодневного труда по нравствен-
ному воспитанию подрастающего поколения. Благодарим вас за вер-
ность призванию и желаем успехов, талантливых учеников, здоровья 
и всего самого доброго!» – говорится в поздравлении.2
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СОБЫТИЯ

Пополнение 
в большой семье

   АКТ УА ЛЬНО

Виктория Г ОЛОВКО, v.golovko@don.media

Эпохальным историческим и политическим событи-
ем минувшей недели в масштабе всей страны, без-
условно, стало подписание договоров о принятии 
в Российскую Федерацию Донецкой Народной Респуб-
лики, Луганской Народной Республики, Запорожской 
и Херсонской областей, а также образование  
новых субъектов РФ.

Церемонию организовали в Георгиевском зале 
Кремля, документы подписали президент РФ Влади-
мир Путин и главы освобожденных территорий. Пе-
реломное событие не осталось не замеченным, пожа-
луй, нигде в мире.

Связанные одной судьбой
– За выбором миллионов жителей Донецкой и Лу-

ганской народных республик, Запорожской и Хер-
сонской областей – наша общая судьба и тысячелет-
няя история. Эту духовную связь люди передавали 
своим детям и внукам. Несмотря на все испытания, 
они пронесли через года любовь к России. И это чув-
ство никто не может в нас уничтожить. Вот почему и 
старшие поколения, и молодежь, те, кто родился уже 
после трагедии распада Советского Союза, голосова-
ли за наше единство, за наше общее будущее, – отме-
тил глава государства.

Также Владимир Путин подчеркнул, что нынеш-
ние киевские власти обязаны относиться к выбору и 
волеизъявлению людей с уважением и никак иначе. 
А отдельно глава государства остановился на причи-
нах гибридной войны, которую коллективный Запад 
ведет против России. При этом президент напомнил, 
что претензии на мировое господство в прошлом уже 
не раз разбивались о мужество и стойкость нашего 
народа. 

– Россия всегда будет Россией. Мы и сейчас защи-
тим и наши ценности, и нашу Родину, – акцентировал 
Владимир Путин.

И само событие, и речь президента вызвали много-
численные отзывы.

«Сегодня, безусловно, исторический день для наше-
го государства, – подчеркнул в своем телеграм-кана-
ле глава донского региона Василий Голубев. – Наши 
соседи, наши единокровные братья воссоединились с 
Родиной. Судьбоносное событие!»

Выбор множества людей, поучаствовавших в рефе-
рендумах, поддержали и жители Дона. В частности, 
большой митинг-концерт #МЫВМЕСТЕ в пятницу 
прошел в ростовском парке «Левобережный». Его 
организатором выступило региональное отделение 
всероссийского общественного движения «Волонте-
ры Победы».

– Нас объединяет невероятное чувство гордости 
за людей, которые смогли отстоять свою историчес-
кую принадлежность – быть русскими. Люди отдали 
свой голос за мир, за право говорить на родном язы-
ке, жить без страха за будущее своих детей и внуков, 
– поделился руководитель отделения Артем Толпы-
гин.

Не сообщать всем и каждому
Среди других лидеров информповестки – частичная 

мобилизация. Когда этот номер готовился к печати, в 
пресс-службе губернатора Василия Голубева сообщи-
ли, что задание по частичной мобилизации, уста-
новленное Минобороны РФ для Ростовской области, 
выполнено в полном объеме. При получении дополни-
тельного задания работа будет продолжена.

При этом власти области настоятельно советуют 
жителям Дона, считающим, что их родных мобили-
зовали незаконно, в открытых источниках и соцсетях 
обрисовывать общую информацию, но персональные, 
паспортные данные и другие личные сведения при 
этом не оглашать. Ведь открытые источники потому 
и открытые, что узнать эти данные может любой че-
ловек. Потому необходимо исключить риски попада-
ния этой информации к нечистоплотным гражданам 
и ее использования во вред мобилизованному.

Напомним, на Дону рабочую группу по вопросам, 
связанным с рассмотрением обращений граждан 
при частичной мобилизации, возглавил губернатор 
Василий Голубев. Обращения принимают на элек-
тронную почту mobil@donland.ru. Обширный пере-
чень ответов на самые распространенные вопросы 
размещен на сайте правительства области  
https://www.donland.ru. Также действуют горячие 
линии, касающиеся вопросов или жалоб по частич-
ной мобилизации, весь перечень их номеров  
«Молот» приводит в выпуске от 30 сентября.

Штаб уполномочен 
сопроводить

В правительстве будет со -
здан отраслевой штаб, который 
скоординирует строительство 
социально значимых объектов.

В состав штаба войдут руково-
дители органов исполнительной 
власти Ростовской области. К 
участию в нем приглашены ру-
ководство ПАО «Россети Юг», 
АО «Донэнерго», ООО «Газпром 
межрегионгаз Ростов-на-Дону» и 
ПАО «Ростелеком».

– Наша задача – сопровождать 
важные для региона проекты от 
стадии подготовки технического 
задания до момента полного за-
вершения работ и ввода объектов 
в эксплуатацию, – отметил ру-
ководитель штаба, заместитель 
губернатора Ростовской области 
– министр транспорта Влади-
мир Окунев. – Будем решать 
все проблемные вопросы, чтобы 
на момент начала реализации 
проектов у подрядчика была 
возможность работать строго 
по графику, не отвлекаясь на 
решение тех проблем, которые 
должны быть сняты еще в ходе 
проектирования.

Казачество 
как ценность

С 29 сентября по 1 октября 
в Новочеркасске на базе Юж-
но-Российского государствен-
ного политехнического уни-
верситета имени М.И. Платова 
прошли мероприятия первого 
слета ассоциации казачьих ву-
зов «Казачья станица – 2022».

Участниками стали делегации 
17 российских вузов, представ-
ляющих девять казачьих войск 
России, трех вузов Донбасса, 
а также Мелитопольского го-
сударственного университета 
им. А.С. Макаренко.

Всего площадки собрали 900 
участников, были проведены об-
разовательные сессии и круглые 
столы, заседание ассоциации, 
рабочее совещание войсковых и 
окружных атаманов Всероссий-
ского казачьего общества.

Также прошли соревнования по 
традиционным казачьим видам 
спорта, строевой смотр студентов 
«казачьих сотен» и выступления 
почетного караула Кубанско -
го казачьего войска и Донской 
войсковой федерации казачьих 
боевых искусств «ПерначЪ».

Декада  
с оттенком серебра

В Ростовской области с 1 по 
10 октября проходит декада 
пожилых людей.

Во всех городах и районах ре-
гиона для пожилых людей орга-
низовано более 400 различных 
мероприятий. Это праздничные 
концертные программы, физ-
к ул ьт у рно - оздорови тел ьн ые 
акции, выставки, тематические 
вечера или беседы, связанные с 
профилактикой болезней.

– В регионе проживают бо-
лее 1 млн граждан пенсионного 
возраста. Надеемся, что каждый 
сможет выбрать мероприятие по 
душе и принять в нем участие, 
– отметил заместитель губерна-
тора Ростовской области Андрей 
Пучков.

В частности, представители 
старшего поколения могут при-
нять участие в ежегодном фести-
вале «Осенний листопад».

В фокусе внимания – 
клиент

Ростовская область стала ли-
дером по модернизации центров 
занятости населения в 2021 году. 
Донской регион показал лучший 
результат по реализации проекта 
«Содействие занятости» нацпро-
екта «Демография».

– Государственные услуги по 
содействию занятости выходят на 
принципиально новый цифровой 
уровень. Изменения направлены в 
первую очередь на проактивный и 
клиентоориентированный подход. 
Современные сервисы службы за-
нятости позволяют получить он-
лайн множество услуг, от поиска 
работы до записи на программы 
профессионального обучения, 
– говорит руководитель област-
ной службы занятости населения 
Сергей Григорян.

«Мы ползали к речке 
за водой и варили 
на костре ветки деревьев»

   СИТУАЦИЯ

Каролина СТРЕЛЬЦОВА 
k.streltsova@don.media

«Молот» побывал в освобожден-
ном Мариуполе, в котором  
в результате боев разрушены 
около 90% зданий.

Осторожно: «лепестки»
30 сентября рано утром на гра-

нице между Ростовской областью 
и ДНР машин было мало. Проско-
чили ее буквально за 20 минут. 
Дорога на Мариуполь – идеальная. 
Совсем недавно заасфальтирован-
ная, ровная, как МКАД. Светофо-
ры уже работают, хотя еще месяц 
назад бездействовали. На пере-
крестке между заводом Ильича и 
«Азовсталью» лежит перевернутая 
разбитая Mazda – пикап с украин-
ским флажком на капоте.

Нам направо. Мы приехали в 
Мариуполь с гуманитарной мисси-
ей: представители донского волон-
терского центра «Единой России» 
привезли в местную БСМП около 
2000 медицинских халатов, 4000 
масок, глюкометры и ингаляторы. 
Доставку выполнили депутат гор-
думы Таганрога Владимир Лаптев 
и руководитель фракции «Единая 
Россия» в Неклиновском районном 
собрании Максим Захаров. Пар-
ламентарии здесь не в первый раз: 
такое впечатление, что они знают 
Мариуполь не хуже, чем Таганрог.

Подъезжаем к больнице, просим 
медбрата позвать главного врача 
– он занят. Ждем. Вышли из ма-
шины. В городе тихо, автомоби-
лей на дорогах мало. Нас просят 
быть аккуратными: в городе все 
ходят только по асфальтирован-
ным дорогам, где точно прошли 
саперы. Сворачивать в траву даже 
на полметра небезопасно: украин-
ские войска, отступая, оставили 
на своих бывших точках неразо-
рвавшиеся снаряды и множество 
мин-«лепестков», на которых 
регулярно подрываются мирные 
жители, в том числе дети. Недавно 
стало известно о 36 пострадавших 
от мин в ДНР, один из них скончал-
ся от ранений. Везде на обочинах 
– плакаты «Стоп! Мины».

К нам подходит женщина, пред-
ставляется пенсионеркой из Ма-
риуполя Людмилой Степановной. 
Пришла проведать родственников, 
которые лежат в больнице. Разго-
ворились.

– Наш девятиэтажный дом на 
улице Артема, 134, возле автовок-
зала, полностью сгорел и обру-
шился. Вот, смотрите, эти малень-
кие ржавые ножницы – все, что 
осталось от моей трехкомнатной 
квартиры. Я нашла их на разва-
линах дома. Погибли 87 жильцов. 
По дому нанесли два удара, одно-
временно загорелись все четыре 
подъезда и горели два дня, 21 и 
22 марта. Люди сидели в подвале. 
Хотели выйти, но «азовцы» (чле-
ны экстремистской организации, 
запрещенной в России. – Прим. 
ред.) нас не выпускали, а тем, кто 
выходил, стреляли в спину. Я тоже 
сидела в подвале, там в 30-метро-
вой комнате нас было 43 человека, в 
том числе двое полуторагодовалых 
детей. У нас не было воды. В марте 
еще лежал снег, мы его растаплива-
ли, а соседки, которые помоложе и 
посмелее, ползали к речке за водой. 
А вокруг стреляли. В этой воде на 
костре варили ветки деревьев...

Спрашиваю, почему она сразу не 
уехала из Мариуполя.

– Потому что мы не верили, что 
до такого может дойти. По про-
фессии я инженер, но работала и 
гидом-экскурсоводом, показывала 
туристам не только Мариуполь, но 
и весь Советский Союз: Ленинград, 
Ташкент, Сортавалу, Ашхабад… 
Сейчас я, может быть, и уехала бы 
из Мариуполя, но мне некуда ехать. 
Мне негде жить, и я проклинаю 
клоуна Зеленского, который довел 
людей до такого состояния. Видели 
бы вы, что творилось в Мариуполе, 
когда раньше привозили гумани-
тарную помощь! Кто молодой и 
сильный, тот доставал ее, а такие, 
как я (у меня вторая группа инва-
лидности), могли только смотреть 
и потом забирать пустые коробки. 
Сейчас мы получаем «гуманитар-
ку» по месту прописки. В одни 
руки раз в месяц дают бутылку 
подсолнечного масла, два кило-
грамма гречневой крупы, четыре 
банки тушенки, четыре банки 
селедки, два килограмма сахара. 
Очень надеюсь, что скоро в Мариу-
поле воцарятся добро, спокойствие 
и благополучие.

Людмила Степановна плачет. 
Пытаюсь ее успокоить, получает-
ся плохо. Подходит медбрат, со-
общает, что сейчас к нам выйдет 
главврач.

Конечно, я представляла его 
именно таким: высокий, широ-
коплечий, благородный мужчи-
на с очень уставшими глазами. 
Протягивает руку: «Очень при-
ятно, главврач БСМП Мариуполя 
Сергей Орлеанский».

Заходим в больницу – свет-
лую, чистую, белоснежную. Вы-
вески еще на украинском язы-
ке: «Кардiологiчне вiддiлення», 
«Iнтенсивна терапiя»… Депутаты 
передают медикам халаты, маски, 
глюкометры, ингаляторы, сладо-
сти к чаю и спрашивают, чего не 
хватает.

– Честно говоря, не отказались 
бы от коронарных проводников, 
нашим сердечникам они сейчас 
очень нужны, – говорит Сергей 
Орлеанский.

Депутаты обещают привезти их 
в следующий раз. Спускаемся в 
холл больницы, просим главврача 
рассказать о пациентах.

– Украинские военные рабо-
тали по наводкам, в небе висели 
дроны, выслеживая людей, снай-
перы стреляли с верхних этажей, 
– говорит Сергей Орлеанский.  

– К нам в больницу привозили и 
русских, и украинцев – но в основ-
ном мирное население. Мы ока-
зывали помощь и тем, и другим, 
и детям, и взрослым... Вот здесь в 
коридоре возле синего кресла у нас 
стояла коробка, там лежали боти-
ночки убитых детей и ботиночки 
с оторванными ножками. Полная 
коробка. Это ужас... Не было ни 
скорой помощи, ни дорог, все было 
разрушено, завалено разбитой 
техникой и проводами. Многие по-
гибли из-за того, что их не смогли 
довезти до больницы. Кто-то сам 
приходил, кого-то приносили на 
носилках. С февраля по июнь мы 
провели более 800 операций. Сей-
час в больнице лежат 105 человек, 
она рассчитана на 200 коек. Раньше 
в Мариуполе проживало 500 тысяч 
человек, весной было 70 тысяч, 
сейчас уже 205 тысяч – люди стали 
возвращаться. До сих пор люди хо-
дят на перевязки, например, после 
огнестрелов и осколочных ранений. 
В больницу сегодня многие мариу-
польцы приходят на костылях. На 
амбулаторный прием ежедневно 
прибывают 300–400 человек.

«Iнтенсивна терапiя»

Спрашиваю, сколь-
ко зарабатывают вра-
чи, средний и млад-
ший медперсонал.

– Как говорил Пе-
тросян, зарплаты у 
нас хорошие, только 
маленькие. Мы наде-
емся, что перейдем на 
российские тарифные 
сетки, и тогда, я ду-
маю, зарплаты будут 
как минимум в два 
раза выше. Да, суще-
ствовала украинская 
программа по здраво-
охранению, но если 
сравнить темпы разви-
тия медицинской нау-
ки, то Россия шагнула 
далеко вперед. Нам 
есть чему учиться, и 
мы с удовольствием 
будем это делать. Мы 
не иждивенцы, мы 
нормальные работя-
щие люди. Будем жить 
и идти вперед вместе 
со всей страной, – под-
черкнул медик.

Раз уж речь зашла о 
деньгах, интересуюсь 
у депутатов, кто купил 
халаты, маски, инга-
ляторы и все осталь-
ное, что привезли в 
больницу.

– Таку ю достав -
ку мы организовали 
вместе с фракциями 
«Единой России» в 
Заксобрании, в думе 
Таганрога и некли-
новском Собрании 
депутатов. А еще в 
рамках нашей пар -
тийной акции «Спаси-
бо врачам!» передали 
коллективу сладости 

   Люди продолжают жить в обстрелянных домах с выбитыми стекла-
ми без электричества, газа и воды

к чаю – для отдыха и 
восстановления сил, 
– рассказал Владимир 
Лаптев.

По словам Максима 
Захарова, Мариуполь 
получает поддержку 
из донского региона 
не в первый раз. Ранее 
фракция «Единой Рос-
сии» в Заксобрании 
Ростовской области 
направила сюда около 
30 т муки для выпеч-
ки бесплатного хлеба. 
Также депутаты ЗС РО 
передавали детские 
книги в местный гума-
нитарный центр «ЕР».  
А образовательные 
учреждения города 
при содействии дон-
ских волонтеров по-
л у ча л и ноу т бу к и. 
Гуманитарная мис-
сия «Единой России» 
Ростовской области 
в Мариуполе будет 
продолжена.

Кстати, БСМП сто-
ит рядом с храмом, 
возможно, поэтому, 

говорит Сергей Ор-
леанский, в здание не 
попал ни один снаряд. 
Но таких счастливых 
больниц очень мало: 
украинские военные 
часто целенаправлен-
но обстреливали объ-
екты с красным кре-
стом. В итоге были 
разрушены три ма-
риупольские боль-
ницы, еще четыре – 
повреждены. Были 
случаи, когда в ходе 
сложнейших опера-
ций от попадани я 
снарядов погибали и 
врачи, и пациенты.  
Не спасали даже бро-
нежилеты, которые 
медики должны наде-
вать после того, как в 
радиоэфире объявят 
о готовящемся ракет-
ном ударе.

За верность про -
фессии главный врач 
б ол ьн и ц ы С е рг е й 
Орлеанский получил 
звание «Заслужен-
ный врач России». 
Он говорит, что это 
оценка работы всего 
коллектива.

– Всех, кто в нашей 
больнице не бросил 
свое рабочее место, 
можно назвать геро-
ем, – отметил главный 
врач БСМП. – Было 
непросто, например, 
пищеблок готовил на 
кострах, воду набира-
ли из колодца, воен-
ные делились топли-
вом для генератора. 
Но нам удалось спасти 
много жизней – вот 
что самое главное.
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   Артиллерия нанесла огромный ущерб граж-
данской инфраструктуре Мариуполя

   За амбулаторной помощью в БСМП сейчас 
ежедневно обращаются 300–400 человек, 
поэтому гуманитарный груз из Ростовской 
области прибыл вовремя, говорят врачи

Выздоравливают более 80% детей
Детский центр онкологии и гематологии Областной дет-
ской клинической больницы отмечает 30-летие. Он был 
создан в 1992 году, тогда был зафиксирован высокий по-
казатель смертности детей от онкологических заболева-
ний, а выживаемость составляла всего 5%. За время ра-
боты в центре пролечено почти 2500 детей со злокаче-
ственными новообразованиями. Сейчас выздоравливают 
более 80% маленьких пациентов.
– Новые возможности в терапии больных с ранее смер-
тельными заболеваниями привели к тому, что большин-
ство детей излечились, возвратились к активной жизни, 
учатся, работают и имеют здоровых детей и даже внуков, 
– отмечает заместитель губернатора Ростовской области 
Андрей Пучков.
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Получить ответы на вопросы  
о частичной мобилизации можно  
по номеру телефона «Службы-122».  
Звонок бесплатный. Автоматизиро-
ванный робот принимает вызовы 
круглосуточно семь дней в неделю. 
В сложной ситуации вызов будет  
переадресован оператору  
региональной «Службы-122».

Водная вахта
Тем временем продолжается активное гуманитарное 

сотрудничество с Донбассом, Херсонщиной и Запо-
рожьем. В частности, на днях с Донбасса вернулись 
донские огнеборцы. Как конкретизировали в Главном 
управлении МЧС России по Ростовской области, дон-
ские спасатели отстояли месячную «водную вахту»: 
они изо дня в день доставляли пожарными автоци-
стернами воду в котельные, на объекты соцсферы и 
здравоохранения Донецка, Горловки, Ясиноватой и 
Мариуполя. Набрать техническую воду для своих 
нужд могли и жители этих территорий. Обеспечивать 
население водой будут до момента, пока ситуация 
с водоснабжением не стабилизируется.

ЧАСТИЧНАЯ  
МОБИЛИЗАЦИЯ
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Искусство и вино
В Ростове-на-Дону пройдет эногастрономический фестиваль «Долина 
Дона». Организатор мероприятия – департамент потребительского рынка 
Ростовской области.
Концепция фестиваля 2022 года – «Искусство и вино». Во время праздни-
ка можно будет не только продегустировать продукцию виноделов,  
попробовать крафтовые сыры, домашний хлеб и сладости, но и познако-
миться с темой вина в изобразительном искусстве художников разных 
эпох, в том числе и донских.  Для маленьких посетителей будут организо-
ваны свои мастер-классы в детской зоне, включающие квест-игру, мастер-
класс от школы десертных импровизаций, криошоу и выступления анима-
торов. Организаторы отметили, что время проведения фестиваля выбрано 
не случайно. Для виноделов осень – это сбор урожая и молодое вино.
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Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

В рамках празднования  
85-летия Ростовской области  
редакция газеты «Молот» 
вспоминает о становлении 
театральной жизни в донской 
столице. В сегодняшнем номере 
мы расскажем об истории  
Театра муз комедии.

Первые оперетты были показа-
ны в Ростове в 1869 году благода-
ря Григорию Ставровичу Вальяно 
– таганрожцу, выходцу из богатой 
семьи греческих коммерсантов. 
Театр был его главной страстью. 
Искусствоведы утверждают, что 
именно он создал первую в Рос-
сии стационарную опереточную 
труппу и первые оперетты поста-
вили именно в Ростове, а затем 
они «нашли себе гостеприимный 
приют во многих городах Россий-
ской империи».

Но своего театра музкомедии в 
Ростове в то время не было. Пред-
посылки для этого сложились в 
1930-х годах, когда театральная 
жизнь в южной столице била 
ключом. Наибольшим спросом 
пользовалась оперетта, да и труп-
па сложилась сильная, и публика 
хорошо принимала артистов. 

Ставили классику, но в духе времени. Например, 
для «Баядеры» Кальмана придумали новый сюжет, 
и оперетта шла с новым названием «Революцио-
нерка».

В 1920 году в Ростове были созданы «Первая Со-
ветская опера» и Оперный театр им. Красной армии 
и флота. Объединенная вскоре труппа выступала на 
сцене Театра им. Карла Маркса, располагавшегося на 
месте нынешнего цирка. Репертуар был серьезный: 
«Травиата», «Кармен», «Евгений Онегин», «Пая-
цы», «Алеко», «Демон», «Лакме». В 1931 году была 
попытка создать государственный оперный театр. 
Однако дотаций не выделялось, а оперные спектакли 
не окупались. В коммерческом смысле более успеш-
ной была оперетта. Театр музкомедии становится 
государственным в 1931 году, и его история началась 
показом оперетты Дунаевского «Полярные страс-
ти». Об этом в конце января 1931 года писала газета 
«Молот». Вскоре у театра сложился разнообразный 
репертуар, в том числе шли оперетты на советскую 
тематику, но и классика тоже была в почете. До 1935 
года театр давал представления в разных клубах, а 
потом обосновался в бывшем театре Машонкиных.

В 1943 году музкомедия переселилась в красивое 
здание в стиле модерн на улице Книжной (сейчас 
– улица Серафимовича). После войны в театре ста-
вили советскую классику: «Свадьба в Малиновке», 
«Шумит Средиземное море», «Москва – Чере-
мушки». В 1970-е годы главный режиссер Кирилл 
Васильев не боится экспериментировать, ставит 
оперетты по произведениям Гоголя, Лескова, Досто-
евского, Толстого, Чехова. 2 мая 1975 года состоя-
лась премьера спектакля «Бабий бунт». Пьеса была 
написана по мотивам «Донских рассказов» Михаи-
ла Шолохова, музыку написал Евгений Птичкин.  

На протяжении многих лет оперетта оставалась един-
ственным жанром музыкального театра в городе.

Потом в репертуар вошли мюзиклы: «Моя прекрас-
ная леди», «Кабаре», «Похищение» и «Сестра Керри», 
«Ордер на убийство», «Шарман-канкан». Будущий 
мэтр театральной режиссуры, молодой Анатолий 
Васильев поставил в Ростове «Хэлло, Долли!» Дж. 
Германа с Аделью Ветровой в заглавной роли.

Замахнулись и на рок-оперу, и теперь «Юнона» 
и «Авось» – любимейшая постановка ростовчан.

Театр музкомедии на улице Серафимовича долгие 
годы оставался любимой культурной площадкой 
Ростова, целые поколения ростовчан выросли на 
спектаклях музкомедии. У артистов было множе-
ство поклонников, и каждая премьера собирала 
полные залы. 30 мая 1999 года артисты закрыли 
68-й сезон, и уже летом театр переехал в новое 
здание музыкального театра на Большой Садовой. 
И сегодня Музыкальный театр Ростова-на-Дону 
славится своими постановками. Здесь ставят опе-
ры, оперетты, мюзиклы, симфонические концерты, 
по-прежнему идет легендарная «Юнона» и «Авось», 
есть балетная труппа. К слову, именно Ростов – ро-
дина знаменитой балерины Ольги Спесивцевой. В 
1919 году на сцене Мариинского театра ростовчанка 
впервые выступила в партии Жизели, навсегда ее 
прославившей.

В Музыкальном театре несколько концертных 
залов. Первый рассчитан на 1000 человек, так и 
называется – большой. Зал на 238 мест – это камер-
ный. Также есть еще развлекательно-музыкальный 
центр «Белый рояль». Во всех трех этих залах за 
год в целом дают более 300 представлений. Кроме 
того, в театре постоянно проводятся различные 
ежегодные фестивали, музыкальные праздники.

Как баядерка стала революционеркой

Кальмар, интересный 
   АПК

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

В этом году на Дону мо-
дернизировали производ-
ство рыбных снеков.  
Продукция завода заинте-
ресовала главу Минсельхо-
за РФ Дмитрия Патрушева 
в Санкт-Петербурге  
на выставке рыбной ин-
дустрии, морепродуктов 
и технологий.

Как рассказали «Молоту» в региональном 
минсельхозпроде, производство локализовано в 
Новошахтинске. Рыбокомбинат за 500 млн руб-
лей построили еще в 2015 году. Спустя два года 
запустили вторую очередь. В 2020 году построили 
распределительный центр площадью 1200 кв. м.

– Сегодня это одно из градообразующих предприятий Но-
вошахтинска. В России нет аналогичных заводов по уровню 
автоматизации процессов и объемам производства, – подчерк-
нули в минсельхозпроде.

На заводе работают с кальмаром, который поставляется из Перу. 
В производстве снеков используется и российская рыба, такая как 
путассу, минтай, сом, щука и горбуша.

– Общий объем переработки составляет примерно 22 тыс. т в год, 
а объем производства готовой продукции – 4500 т в год, – уточнили 
в донском аграрном ведомстве.

Он отметил, что бо-
лее 10 лет подряд в 
бассейне реки Дон го-
довой сток был ниже 
нормы, в результате 
его снижения Цимлян-
ское водохранилище не 
наполняется до необхо-
димых отметок, что в 
большой мере затруд-
няет работу водохозяй-
ственных организаций 
и ухудшает экологическое состояние бассейна реки Дон.

– Благодаря поддержке нашей инициативы на федераль-
ном уровне был разработан и реализуется план мероприя-
тий по оздоровлению и развитию водохозяйственного 
комплекса реки Дон до 2030 года. План охватывает 15 
субъектов РФ, – прокомментировал глава региона.

Гости форума были приятно удивлены высоким уров-
нем организации мероприятия.

– Совсем не ожидала увидеть 
такой уровень форума, – отмети-
ла ведущий научный сотрудник 
Института физико-химических и 
биологических проблем почвове-
дения Российской академии наук 
Галина Васильева. – Я занима-
юсь очисткой почв от различ-
ных органических загрязните-
лей, но тема форума гораздо 
шире – изучение истории, 
географии и экологии всех 
степных почв. Это было край-
не интересно. Прекрасно, что 
мы восстанавливаем нашу 
природу. Удивляет, что при 
такой человеческой активно-
сти и плотности населения 
животные выживают, и, 
конечно, наша задача – вос-
становить их численность и 
не дать им пропасть.

Особенно впечатлила поездка в государствен-
ный природный биосферный заповедник «Ростов-
ский», который был основан в 1995 году.

– Самое лучшее в нашей работе – это когда 
рождаются малыши. Значит, мы все делаем пра-
вильно, – рассказал заместитель директора запо-
ведника Иван Медяников. – В этом году родились 
восемь малышей яков, много потомства у буйво-
лов и бизонов. Мы регулируем общую террито-
рию, чтобы хватало кормовой базы. Если не хва-
тает сена, закупаем дополнительно, в этом году 
уже заготовили все на зиму. Сейчас у нас более 
10 голов лам, у них также рождается потомство. 
В нашей местности они чувствуют себя хорошо.

Любовь уводит  
из дома

Котлован для перемен

   СИТУАЦИЯ

Герман ПРИШВИН 
office@don.media

Практически каждый день дон-
ские полицейские регистриру-
ют побеги детей из дома. Летом 
этот показатель земетно растет. 
С проблемой сталкиваются не 
только неблагополучные семьи. 
Разыскивают подростков и обес-
печенные родители.

Трое в розыске
– С начала года 264 подростка 

уходили из дома, троих мы ищем 
до сих пор, – заявил начальник 
отдела организации деятельности 
подразделений по делам несовер-
шеннолетних УОДУУП и ПДН ГУ 
МВД по Ростовской области, под-
полковник полиции Денис Стри-
жев в пресс-центре информацион-
ного агентства «Интерфакс-Юг».

Сейчас зарегистрированных в 
органах внутренних дел заявлений 
о без вести пропавших несовер-
шеннолетних стало меньше, чем 
прежде, однако проблема остается 
актуальной, говорят в полиции.

Чаще всего уходят из дома дети 
в возрасте от 15 до 17 лет, чуть 
реже – от 11 до 14 лет, свидетель-
ствуют статистические данные. 
Это период, когда для подростков 
характерны проявление показной 
независимости и стремление к са-
мостоятельной жизни, объясняет 
Денис Стрижев.

Еще один красноречивый факт: 
на побег чаще отваживаются 
девочки.

– Одна из причин – желание 
жить самостоятельно, встре-
чаться с молодым человеком, с 
которым запрещают общаться 
родители, – констатировал на-
чальник отдела по делам несо-
вершеннолетних и защите их 
прав Правительства Ростовской 
области Виталий Иванов.

   ИНФРАСТРУКТ УРА

Герман ПРИШВИН 
office@don.media

На острове Арпачинском под-
рядчик занимается устройством 
котлована под основные соору-
жения Багаевского гидроузла. 
Это уже второй этап крупнейше-
го инфраструктурного проекта.

– Багаевский гидроузел при-
зван решить сразу несколько 
проблем региона и страны: обес-
печение требуемых габаритов 
водного пути для развития реч-
ных транспортных перевозок и 
снабжение потребителей питье-
вой и технической водой, – на-
помнил заместитель губернатора 
Ростовской области – министр 
транспорта Владимир Окунев.

За эффективностью реализации 
инфраструктурного проекта сле-
дят специалисты регионального 
министерства транспорта.

Острая реакция
Подростковый возраст – труд-

ный период, признают не только 
психологи. Однако родители, за-
частую не понимая причины пере-
мен, происходящих с детьми, стре-
мятся сохранить жесткий конт-
роль и власть над ними или даже 
«повернуть их развитие назад». 
Подросткам, остро реагирующим 
на все происходящее, только и 
остается, что уйти из дома, чтобы 
выразить свой протест.

– Один из главных советов ро-
дителям: надо больше общаться 
со своим ребенком, знать, чем он 
живет, с кем общается, встреча-
ется. Чем больше мы будем знать 
о своих детях, тем меньше будет 
возникать проблем во взаимо-
отношениях, – уверяет Виталий 
Иванов.

Страшно вернуться
По словам Дениса Стрижева, 

ушедший из дома в порыве эмо-
ций подросток обычно доста-
точно быстро забывает обиды, 
однако боится вернуться. Он 
знает, что его непременно ждет 
наказание.

– Так круг замыкается. Ребенок 
бежит от наказания – и боится 
возвращаться из-за него же, то 
есть выхода у него нет, и он оста-
ется на улице, – констатировал 
подполковник полиции.

Побуждают подростка уйти из 
дома и другие причины. Напри-
мер, отсутствие доверия и взаи-
мопонимания родных, их равно-
душие. В донском главке родите-
лям рекомендуют интересоваться 
хобби детей и поддерживать их во 
всех начинаниях.

– Самое главное для родите-
лей – вовремя принять сторону 
ребенка, уверить его в том, что 
он способен преодолеть возни-
кающие трудности, не убегая из 
дома, – добавили в пресс-службе 
ГУ МВД по Ростовской области.

Проектом п ред усмот рены 
дноуглубительные работы в 
створе гидросооружения, верх-
нем и нижнем бьефах, а также 
на нескольких участках реки. 
Планируется разработать более 
7 млн кубометров грунта. На 
участке дноуглубления № 3 уже 
выработали 123,8 тыс. кубомет-
ра. Для создания противофиль-
трационной стенки использо-
вано 5500 тыс. т шпунтового 
ограждения.

   В донской полиции советуют отправлять подростков в лагери  
или походы, чтобы они могли побыть без родителей,  
но под присмотром педагогов или тренеров
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Ростовская область является ли-
дером среди всех регионов стра-
ны по объемам рыбоводства, вы-
пускает около 8% товарной рыбы 
в России и почти 36% по Южному 

федеральному округу.

факт

Бытовой поселок 
на 1500 мест готов на 80%. 
В первое из трех общежитий 
уже заселились рабочие.

факт

83,1% самовольных уходов 
несовершеннолетних  
из дома зафиксированы  
в полноценных семьях,  
где нарушены межличност-
ные отношения.

министру

Дикая среда обитания
стр. 1

– Основная задача профессио-
нального общения – привлечь к 
диалогу представителей степных 
регионов России, государств степ-
ной Евразии, обсудить значимые 
вопросы сохранения земельных ре-
сурсов, изменения климата, рацио-
нального использования водных 
ресурсов, сохранения биоразнооб-
разия. Международный форум не 
случайно организован в донском 
регионе. Ростовская область пол-
ностью располагается в степной 
зоне. Основные экологические 
проблемы, с которыми столкнул-
ся регион, – это опустынивание и 
дефицит водных ресурсов, – под-ресурсов, – под-
черкнул губернатор Ростовской черкнул губернатор Ростовской 
области области Василий ГолубевВасилий Голубев..

цифра

410 видов  
растений зарегистрирова-
ны на территории заповед-
ника, а еще – более 200 
видов птиц и свыше 50 ви-
дов млекопитающих

   Ламы – одни из обитателей заповедника, 

регулярно приносящие потомство
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Как правило, подростки ухо-
дят из дома в утреннее и днев-
ное время, когда контроль за 
их поведением со стороны ро-
дителей ослаблен или полно-
стью отсутствует.

На территории рыбоходно-не-
рестового канала идет отсыпка 
заградительной дамбы. Специа-
листы уже занимаются обу-
стройством нерестилищ.

   Поездка в заповедник «Ростовский» 
сопровождалась рассказами экскурсоводов



Доступные вакансии
Ростовская область оказалась на пятом месте в РФ по числу вакансий, 
доступных для людей с инвалидностью. Их доля составила 3% от обще-
го количества по стране, выяснили эксперты компании интернет- 
рекрутмента.
На донском рынке труда число подобных предложений выросло на 45% 
по сравнению с 2021 годом. С начала этого года работодатели регио-
на разместили около 4900 вакансий, доступных для соискателей с осо-
бенностями здоровья. Чаще всего готовы рассматривать кандидатов  
с ОВЗ компании, занятые в таких отраслях, как «Информационные тех-
нологии, системная интеграция, интернет» (39%), финансовый сектор 
(11%), образовательные учреждения (10%), перевозки и логистика (7%), 
ретейл (5%), медицинские и фармацевтические организации (2%),  
СМИ и маркетинг (2%).

Спасибо бургерам
На Дону, как и в целом по России, продолжилась тенден-
ция замедления оборота розничной торговли, констати-
ровали в Ростовстате. Однако в сфере общественного  
питания наметились положительные результаты.
– Это произошло во многом за счет открытия в июле 
крупной сети ресторанов быстрого питания «Вкусно  
и точка», а также ускоренных темпов роста оборотов  
в ресторанах «Бургер Кинг» и KFC. За январь – август те-
кущего года оборот донских ресторанов, кафе, столовых 
и закусочных увеличился на 1,7% (в сопоставимых ценах) 
к январю – августу прошлого года и составил 30,8 млрд 
рублей, – уточнили в статистическом ведомстве.
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Самозанятым  
помогут в старости

   ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО

Елена БОНДАРЕНКО, e.bondarenko@don.media

При выходе на заслуженный отдых самозанятые риску-
ют получать минимальную пенсию, так как сейчас они 
не обязаны перечислять в Пенсионный фонд страховые 
взносы. В донском парламенте решили исправить ситуа-
цию при помощи федеральных коллег.

Вопросы к будущему
– Возможно, в данный момент времени для само-

занятых вопрос о своей пенсии не стоит остро, но 
мы понимаем, что с точки зрения защиты их прав, 
с точки зрения реализации социальной государ-
ственной политики он не может оставаться без 
внимания, – заявила сенатор от Законодательного 
Собрания Ростовской области, первый заместитель 
председателя Комитета Совета Федерации по кон-
ституционному законодательству и государствен-
ному строительству Ирина Рукавишникова.

В Совет Федерации поступает все больше пред-
ложений о различных механизмах решения этой 
проблемы. Исправить ситуацию может специаль-
ный законопроект, разработанный на федеральном 
уровне. Он предоставит возможность юридиче-
ским лицам, нанимающим в качестве контрагентов 
самозанятых, добровольно платить за них взносы в 
Пенсионный фонд и относить эти расходы на себе-
стоимость.

   ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЙ 
РЫНОК

Герман ПРИШВИН  
office@don.media

В зависимости от сезона спрос  
на доставку чая и кофе меняется  
и достигает пика в ноябре-дека-
бре, когда потребление этих  
напитков вырастает почти в три 
раза по сравнению с летом.

Об этом сообщают аналитики 
одного из сервисов доставки про-
дуктов. Они проанализировали 
предпочтения россиян в отноше-
нии кофе и чая и выяснили, что чай 
покупают на 45% чаще.

Больше всего горячих напитков 
покупают в Москве, на которую 
приходится 25% всех заказов за 
год в данной категории. Второе 
место занимает Санкт-Петербург,  

Спрос на кофейной гуще

Фокус на  

   За последние пять лет объем выпуска инновационной продукции  
на Дону вырос на 35%

Есть цель
Новые экономические прогно-

зы, сделанные специально для 
совещания в Совете Федерации 
РФ, показали: чтобы исключить 
критическую зависимость от 
внешних поставщиков по отдель-
ным направлениям, необходимо 
делать ставку на технологический 
суверенитет. Аналогичного курса 
будут придерживаться и на Дону.

– Если раньше мы могли не за-
ниматься какими-то разработка-
ми, так как проще и дешевле было 
их взять где-нибудь за рубежом, 
то сегодня мы вынуждены произ-
водить инновационную продук-
цию в Российской Федерации. И 
у Ростовской области здесь очень 
неплохие заделы. Наш регион 
подготовился к этому важному 
этапу и создал тот потенциал, 
который позволяет нам достигать 
поставленных целей, – подчерк-
нул, общаясь с прессой, глава 
комитета донского парламента по 
экономической политике Игорь 
Бураков.

Прошлись по понятиям
Еще перед стартом круглого 

стола началась дискуссия: а что 
же такое инновации? Заместитель 
министра экономического разви-
тия Ростовской области Роман 
Шеховцов настаивает, что это не 
только изобретение и внедрение 
абсолютного изделия, это еще и 
новый процесс, например управ-
ленческий или маркетинговый. 
Иными словами, это все то, что 
отличает компанию от той, какой 
она была вчера.

– Это непростой процесс. Он 
требует исследования, оснащения, 
подготовки кадров и т. д. Иннова-
ции дают нам положительную ди-
намику производительности труда, 
конкурентоспособность на рынке, 
экономический рост, – пояснил 
Роман Шеховцов.

По последним данным, в ин-
новационном рейтинге страны 
Ростовская область находится на 
20-м месте. Эксперты отмечают, 
что сказались высокие результаты 
по основным показателям, сформи-
ровавшиеся в 2021 году.

– Мы видим устойчивый при-
рост по объемам отгруженной 
продукции, количеству пред-
приятий, внедряющих техноло-
гические инновации, числу па-
тентов и разработанных новых 
технологий, – констатировал 
Роман Шеховцов.

Грант в помощь
По его словам, сказывается и 

созданная достаточно большая 
инфраструктура, несмотря на 
то что ресурсы ограничены. 
Дефицит наблюдается и в 
финансах, направляемых на 
научно-исследовательские и 
опытно-конструкторские раз-
работки, а также на стартапы.

– Дело в том, что всегда хо-
чется больше, однако иннова-
тор сегодня может получить 
поддержку практически по 
всем вопросам, обращаясь в тот 
или иной институт развития. 
Только в прошлом году через 
Фонд содействия инновациям 
привлекли гранты на общую 
сумму более 300 млн рублей, а в 
этом году ожидается, что будет 
500 млн. Много это или мало? 
Кто-то скажет, что мало. Но эти 
деньги предоставляются инно-
ваторам на реализацию проекта 
напрямую и безвозмездно, – от-
метил Роман Шеховцов.

Привлечь гранты 
помогают в региональ-
ном агентстве инно-
ваций. Как подсчитал 
глава агентства Ру-
стам Абдуллаев, с 2014 
года объем грантовой 
поддержки удалось 
увеличить в 16 раз.

– Грант – это шанс 
вырасти, реализовать 
свои идеи, создать 
предприятие и выпус-
тить новую продукт. 
Сейчас акценты сме-
щаются в сторону циф-
ровизации и искус-
ственного интеллекта, 
но ведь есть и другие 
задачи, например по 
производству нового 
оборудования, новых 
комплектующих для 
машиностроения. Эти 
направления сейчас 
должны быть в прио-
ритете, – считает Ру-
стам Абдуллаев.

Не забывают и об 
импортозамещении в 
сфере технологий. На 
базе одного из пред-
приятий уже запусти-
ли пилотный проект, 

новости

с Еленой
Бондаренко

Лоза даёт урожай
Валовой сбор донского вино-

града уже превысил 3100 т, сооб-
щил первый заместитель губер-
натора Виктор Гончаров.

В целом, как прогнозируют в об-
ластном минсельхозпроде, урожай 
будет не ниже уровня прошлого 
года, когда было собрано 5300 т, 
что почти на 50% больше, чем в 
2020-м.

– За восемь месяцев винодель-
ческие предприятия Ростовской 
области удвоили производство и 
реализацию своей продукции. Все 
это способствует развитию донско-
го виноделия и решению вопросов 
импортозамещения, – отметил 
Виктор Гончаров.

Обгоняя Китай
На Дону Индию называют од-

ним из самых перспективных 
партнеров.

Об этом говорили в Торгово-про-
мышленной палате Ростовской 
области, где провели специальный 
семинар для предпринимателей.

Сейчас наиболее развитые отрас-
ли в Индии – это машиностроение, 
фармакология и легкая промыш-
ленность. Страна обладает разви-
той инфраструктурой, диверси-
фицированной торговой корзиной.

По данным экспертов, уже сей-
час Индия имеет очень высокие 
темпы роста ВВП, опережая ос-
новного торгового партнера России 
– Китай.

– Рост экономики страны со-
впадает с ростом численности ее 
населения. Согласно прогнозам, в 
следующем году Индия превзойдет 
Китай по численности населения, 
– заявила представитель Россий-
ско-Азиатского Союза промыш-
ленников и предпринимателей 
Елена Пономарева.

Как на дрожжах
Ростовская область вошла в 

список регионов, где зафиксиро-
ван наибольший средний размер 
«займа до зарплаты», выданного 
в августе.

По данным Национального бюро 
кредитных историй (НБКИ), на 
Дону он составил 10,09 тысячи 
рублей. Больше только в Москве 
– 11,37 тысячи рублей. В целом по 
стране средний размер микрозайма 
в августе составил 9060 рублей.

– В апреле из-за экономической 
неопределенности средний чек 
микрозайма немного подрос. Од-
нако в последующие месяцы этот 
показатель снижался, стабили-
зировавшись в июне – августе на 
уровне 9000 рублей. Это происхо-
дит на фоне общего восстановле-
ния сегмента «займов до зарплаты» 
и постепенного удовлетворения 
отложенного спроса со стороны 
заемщиков, – объяснил директор 
по маркетингу НБКИ Алексей 
Волков.

Пенсионеры в строю
64% жителей ЮФО хотели бы 

продолжать работать на пенсии, 
свидетельствуют данные опроса, 
проведенного одним из банков.

Только 29% респондентов зая-
вили, что категорически не хотят 
трудиться в дальнейшем.

Накануне Международного дня 
пожилых людей аналитики также 
выяснили, что 48% опрошенных 
хотели бы сформировать (в том 
числе при помощи самостоятель-
ных накоплений) пенсию в разме-
ре 30–50 тысяч рублей в месяц. 
Сейчас размер средней пенсии в 
России – 20 882 рубля. 27% хотели 
бы получать 50–80 тысяч рублей 
в месяц.

Разрешите 
арендовать

В России из-за снижения спро-
са на покупку недвижимости 
возрастает спрос на аренду.

Сейчас в среднем студия или ма-
ленькая однокомнатная квартира 
сдается за 14 437 руб./мес., что на 
10,9% дороже, чем год назад, под-
считали аналитики федерального 
портала «Мир квартир». На Дону 
рост составил 12,7%.

– На маленькие квартиры спрос 
увеличился особенно резко, как 
на самые экономичные, – отметил 
гендиректор портала «Мир квар-
тир» Павел Луценко.

цифра

На 35%  
вырос объем выпуска  
инновационной продук-
ции на Дону за последние 
пять лет

факт

На Дону молодые ученые 
представили пять своих 
новых проектов для по-
тенциальных инвесторов, 
заинтересованных в том, 
чтобы финансировать  
и претворять их в жизнь.

кстати

Ростов-на-Дону занимает пятое место 
по популярности готовой еды из магази-
нов у жителей России. Ростовчане чаще 
всего заказывают блины, морковь по-ко-
рейски и сельдь под шубой. Аналогич-
ные предпочтения наблюдаются в це-
лом по стране, единственное отличие – 
в корзину заказов обычно добавляются 
еще и сырники.
Пик заказов приходится на зиму: с декаб-
ря по февраль оформляется на 75% боль-
ше заказов готовой еды, чем летом.

факт

В процентном соотношении интерес 
к кофе в холодные месяцы увеличивает-
ся сильнее – на 210%, а для чая эта циф-
ра составляет 188%.

независим
ость

который позволит стартапу зайти и 
отработать свою технологию.

– Инноваторам часто не хватает воз-
можностей, чтобы доработать и упа-
ковать свой продукт, то есть на этапе, 
когда еще рано строить предприятие. 
Это направление мы сейчас развиваем 
и видим, что оно востребовано, – рас-
сказал Рустам Абдуллаев.

Как в комбайне
В Ростовской области большое вни-

мание уделяется развитию беспилот-
ных технологий, в том числе в сельхоз-
машиностроении.

– Наш регион – родина беспилотных 
комбайнов. Думаю, что мы увидим 
внедрение беспилотных технологий 
в этом секторе намного раньше, чем, 
например, в легковом транспорте, – за-
явил Игорь Бураков.

Беспилотниками займутся и в Науч-
но-образовательном центре, который 
объединил ведущие вузы Ростовской 
и Волгоградской областей, а также 
Краснодарского края.

– На этой базе в союзе с бизнесом 
развиваются проекты, связанные не 
только с беспилотниками. ДГТУ ра-
ботает над тем, чтобы создать универ-
сальную платформу для нашей сель-
хозтехники, которая будет работать 
на электричестве, – уточнил Игорь 
Бураков, отметив, что постепенно 
разворачивается инфраструктура, ко-
торая поддерживает все новые идеи и 
разработки.

Очевидно, что не все эти проекты 
окажутся успешными, но эксперты 
уверяют, чем больше попыток что-ли-
бо предпринять, тем лучше будет по-
лученный результат.

– У нас есть серьезные наработки в 
беспилотном железнодорожном транс-
порте. На Новочеркасском электро-
возостроительном заводе уже выпус-
кают «умные» локомотивы. Но оказы-
вается, мы делаем еще и беспилотные 
отели. Эту технологию и соответ-
ствующее оборудование разработала 
ростовская компания. Постояльцы уже 
сейчас могут, например, заселяться в 
отель и выселяться из него, не контак-
тируя с его персоналом, – рассказал 
Игорь Бураков.

   ПЕРСПЕКТИВЫ

Елена БОНДАРЕНКО, e.bondarenko@don.media, фото: donland.ru

На Дону появится сеть центров технологического превосход-
ства на базе частных компаний, а также региональный  
химический кластер. Это лишь часть инициатив, прозвучав-

ших в областном парламенте, где обсуждали, как важен в новых 
реалиях технологический суверенитет.

на третьей строчке – Ека-
теринбург, за ним следу-
ют Новосибирск и Рос-
тов-на-Дону.

В донской столице 
предпочитают раство-
римый кофе с пенкой и 
зеленый чай с мелиссой. 
Кстати, этот чай лидиру-
ет по количеству покупок 
во всех перечисленных 
городах, за исключением 
Екатеринбурга. Здесь вы-
бирают черный чай.

В целом по стране на 
растворимый кофе при-
ходится больше поло-
вины от всех продан-
ных упаковок с этим на-
питком. В 23% случаев 
приобретается молотый 
кофе, а еще в 17% – в зер-
нах. Капсулы покупают в 
9% заказов.

кстати

Донские парламентарии также обсудили, что  
работодатели должны использовать не только  
бумажные подписи в специальных журналах, 
но и электронные, когда дело касается инструкта-
жей по охране труда и технике безопасности.  
Это наиболее актуально в тех сферах, где сотруд-
ники компаний трудятся удаленно.

По новым правилам компании начнут активнее 
сотрудничать с самозанятыми, обеспечивая их 
дополнительным набором социальных гарантий, 
уверен заместитель министра экономического раз-
вития Ростовской области Сергей Кононенко.

Налоги пересчитали
Учитывая, что эта мера охватывает лишь узкий 

круг граждан, можно пойти по более простому 
пути, считает глава комитета донского парламента 
по экономической политике Игорь Бураков.

– Сейчас 37% от налога, который уплачивает 
самозанятый, идет на медицинское страхование, 
тем самым решается проблема гарантированной 
бесплатной медицинской помощи. Так почему бы 
еще одну небольшую часть не направлять на обес-
печение пенсионных прав граждан? – рассуждает 
Игорь Бураков.

Однако эта идея оказалась далеко не идеальной, 
если учесть, что самозанятые успели стать суще-
ственным источником пополнения казны. С 1 ян-
варя 2020 года, когда начал действовать налог на 
профессиональный доход, они заплатили в регио-
нальный бюджет более 1 млрд рублей. Об этом сви-
детельствуют последние данные, предоставленные 
налоговой службой Ростовской области.

Донские депутаты решили проработать дан-
ный вопрос вместе с профильным министерством 
и принять решение, исходя из возможностей об-
ластной казны.

По словам первого заместителя председателя 
Законодательного Собрания Ростовской обла-
сти – главы комитета по социальной политике 
Сергея Михалева, все предложения экспертов 
направят в Совет Федерации.

– Возможно, еще со своей стороны подготовим 
обращения на федеральный уровень, чтобы подкре-
пить обсуждаемые инициативы позицией донского 
парламента, – подчеркнул Сергей Михалев.

   Самозанятые рискуют получить минимальное пенсион-
ное обеспечение при выходе на заслуженный отдых

цифра

Около 160 тысяч 
самозанятых зарегистрирова-
но в Ростовской области
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Молодой учёный «в законе»
Член Комитета Госдумы РФ по просвещению Лариса Тутова вместе 
с членами комитетов по науке и высшему образованию и по молодеж-
ной политике, а также с главой Комитета Совфеда по науке, образова-
нию и культуре Лилией Гумеровой предложили прописать в законе  
понятие «молодой ученый».
Предлагается считать молодым ученым работника в возрасте до 35 лет 
включительно, который трудится в научных организациях, вузах.  
При этом президентские гранты поддержки научных исследований 
предоставляются молодым ученым в возрасте до 35 лет с ученой  
степенью кандидата наук и до 40 лет со степенью доктора наук.  
Премия президента в сфере науки и инноваций вручается молодым 
ученым в возрасте до 35 лет включительно вне зависимости  
от ученой степени соискателя.

Рекомендованы к помилованию
На очередном заседании комиссии по вопросам помилования на террито-
рии Ростовской области рассматривались ходатайства осужденных, по-
лучивших наказание в виде лишения свободы. Два человека были реко-
мендованы к применению акта помилования. Оба гражданина раскаялись 
в содеянном на стадии предварительного расследования, способствовали 
его ходу, не имеют нареканий по месту отбывания наказания. После  
согласования документы, переданные главе региона, будут направлены 
президенту РФ для принятия окончательного решения о помиловании.
На минувшем заседании была дана высокая оценка работе комиссии 
и общественникам, входящим в ее состав. Девять человек были поощре-
ны областными наградами. Награждение провел заместитель губернато-
ра Ростовской области Михаил Корнеев.

ИНФОРМАЦИЯ
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  НОВОСТИ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ
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Кашары

Глубокий

Зимовники
Заветное
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Романовская
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Казанская

Багаевская

АЗОВАЗОВ БАТАЙСКБАТАЙСК

Вешенская

Боковская

Милютинская

Обливская

МОРОЗОВСК

Тацинская
БЕЛАЯ КАЛИТВА

СЕМИКАРАКОРСК

ЦИМЛЯНСККОНСТАНТИНОВСК

РОСТОВ-НА-ДОНУРОСТОВ-НА-ДОНУ

ТАГАНРОГТАГАНРОГ

ЗВЕРЕВОЗВЕРЕВО

Каменоломни

Родионово-
Несветайская

ДОНЕЦКДОНЕЦК

Покровское

Куйбышево

Кагальницкая ЗЕРНОГРАД

Егорлыкская

Песчанокопское

САЛЬСК

КАМЕНСК- КАМЕНСК- 
ШАХТИНСКИЙШАХТИНСКИЙ

АКСАЙ

ВОЛГОДОНСКВОЛГОДОНСК

Тарасовский

ГУКОВОГУКОВО

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК ШАХТЫШАХТЫ

КРАСНЫЙ 
СУЛИН

1. Азов
Праздник Дружбы народов проведут 14 октября. Уже несколько лет подряд 
в день Покрова Пресвятой Богородицы (14 октября) в городе организуют фес-
тиваль национальных культур. Участники уже готовят демонстрационные па-
вильоны и творческую программу.

2. Волгодонск
По программе инициативного бюджетирования идет благоустройст-
во четырех скверов. Изначально облагораживать эти зеленые зоны 
должна была фирма из Санкт-Петербурга, однако подрядчик не при-
ступил к работам 1 июля. Как конкретизировали на сайте администра-
ции города, после расторжения контракта с ним были объявлены но-
вые торги. Теперь ростовская фирма ООО «Альпари» приводит в по-
рядок скверы «Весна» и Бакланова, местный ИП занимается ремон-
том в сквере советско-болгарской дружбы, а другой городской под-
рядчик, ООО «Кровля-сервис», ответственен за сквер машиностроителей. 
Если погода не помешает, работы во всех скверах завершат к 15 октября.

3. Новочеркасск
Фестиваль-смотр казачьих станиц, посвященный Покрову Пресвятой Бого-
родицы, организуют на территории эколого-биологического центра 8 ок-
тября. Там соберутся станичники Новочеркасского округа, казачья мо-
лодежь, воспитанники школ и детсадов со статусом «казачьи». В про-
грамме – выступления фольклорных коллекти-
вов, дегустация блюд казачьей кухни, благо-
творительная ярмарка, мастер-классы. 
А на другой день, 9 октября, в эколо-
го-биологическом центре проведут 
ежегодные соревнования по кон-
куру «Атаманский конь» на приз 
атамана Новочеркасского округа.

4. Таганрог
30 сентября музей-заповедник 
М.А. Шолохова представил в Та-
ганрогском художественном му-
зее выставку «По страницам «Ти-
хого Дона». Посетители могут 
познакомиться с работами из-
вестных художников-иллюстра-
торов, в разные годы иллюстриро-
вавших этот роман, – Сергея Королькова, Оре-
ста Верейского и Юрия Реброва. Выставка будет работать до 30 октября.

5. Шахты
Состязания на Кубок города по мотокроссу 8 октября проведут на треке рядом 
с поселком Таловым.

6. Зерноградский район
Ремонт тротуара завершили в селе Светлоречном. Источником финансирования ста-

ли средства межбюджетных трансфертов бюджета Зерноградского района, которые 
предоставили бюджету Россошинского сельского поселения.

7. Красносулинский район
С 19 сентября в домах жителей хутора Марс на улице Лунной появилось го-
лубое топливо. По программе социальной догазификации на подключение 
домовладений к сетям направили свыше 10 млн рублей. Для хуторян про-
цедура была, как и положено, бесплатной.

8. Куйбышевский район
10 октября в Куйбышевском сельском клубе пройдет XV Фестиваль народного 

творчества «Играй, гармонь Примиусская».

9. Матвеево-Курганский район
В хуторе Староротовка продолжаются работы по обустройству комплексной спортив-

но-игровой площадки. Подрядчик уже подготовил участок, установил поребрики, 
уложил травмобезопасное покрытие и приступил к установке спортивных эле-

ментов. Строительная готовность – 65%. Прежде территория выглядела удру-
чающе. Площадку обустраивают по проекту «Сделаем вместе!».

10. Миллеровский район
На прошлой неделе восемь жителей района, оставшихся без попечения 

родителей, получили ключи от квар-
тир, об этом сообщается в телеграм-ка-
нале районной администрации. С деть-
ми-сиротами подписали договоры 
о специализированных жилых поме-
щениях и договоры о спецфонде.
 
11. Мясниковский район
В ЦРБ доставили новый компьютер-

ный томограф, полученный по про-
грамме «Модернизация первичного 

звена здравоохранения». Оборудование 
позволит проводить больше как экстренных, 
так и плановых обследований. Стоимость ап-
парата – около 36 млн рублей. Сейчас идет 
монтаж этого оборудования в специально от-
ремонтированном помещении.

12. Ремонтненский район
Чтобы разнообразить досуг ребят, для районного 

   ПАМЯТЬ

Виктория ГОЛОВКО, v.golovko@don.media

Памятник нашей землячке, крупному 
советскому микробиологу и эпиде-
миологу Зинаиде Ермольевой уста-
новили в минувшую субботу на цен-
тральной аллее перед входом в Рос-
товский медуниверситет.

Будущая звезда микробиологии Зи-
наида Виссарионовна Ермольева ро-
дилась в конце XIX века, в 1898 году, 
в казачьем хуторе Фролово, тогда это 
была территория Области войска Дон-
ского. Известно, что она дорожила тем, 
что является донской казачкой. Позже 
Зинаида окончила с золотой медалью 
Мариинскую женскую гимназию в Но-
вочеркасске, а потом и медицинский 
факультет Донского университета. 
Еще в студенческие годы она увлеклась 
изучением возбудителей инфекционных 
заболеваний, прежде всего холерного 
вибриона. Чтобы проверить правоту 
одного из своих выводов, она заразила 
себя холерой, доказав тем самым на 
собственном примере свой вывод. Хотя 
при этом едва не погибла...

А во время Великой Отечественной 
Зинаида Ермольева изобрела совет-
скую версию пенициллина, в 1943 году 
препарат запустили в производство. 
Более того, по эффективности он пре-
взошел американский аналог. В даль-
нейшем под руководством Ермольевой 
были разработаны другие важнейшие 
антибиотики – левомицетин и стреп-
томицин. Среди ее заслуг и открытие 
интерферона – противовирусного белка. 
За великой женщиной-ученым за рубе-
жом закрепились глубоко уважитель-
ные и восторженные титулы: «Мадам 
Пенициллин» и «Мадам с казачьим 
характером».

В Ростове выдающемуся медику посвятили памятник работы на-
родного художника России Салавата Щербакова, а установили его 
под эгидой Российского военно-исторического общества. В церемо-
нии открытия монумента поучаствовали помощник президента РФ 
Владимир Мединский, главный санитарный врач РФ Анна Попова, 
донской губернатор Василий Голубев, студенты медуниверситета.

Соль земли
Дворца культуры приобретут детские электроквадроциклы и электромобили. Стоимость этого 

оборудования – 250 тысяч рублей. Деньги выделили из резервного фонда областного правительства 
для исполнения наказа, данного избирателями депутату донского парламента Владимиру Ревенко.

   В натюрморте с арбузом свой, особый, хрустальный мир

   На автопортретах рядом с художником  
часто есть четвероногие друзья

Зелёные яблоки волшебника
   ФОТОФАКТ

В Ростове открылась выставка Ова-
неса Лусегенова. Она приурочена 
к юбилею художника. 26 сентября 
знаменитому донскому живописцу 
исполнилось 70 лет.
Лусегенов – заслуженный худож-
ник России, почетный член Россий-
ской академии художеств, и есть у 
мастера такая традиция: каждую 
свою круглую дату он отмечает пер-
сональной выставкой.
Нынешняя экспозиция представле-
на в нескольких залах Ростовского 
областного музея изобразитель-
ных искусств и отличается боль-
шим разнообразием. Это картины 
на философские темы, полотна на 
библейские сюжеты, пейзажи.
– Большой вернисаж, давно у Ова-
неса Мелконовича не было такой 
выставки, тут и философия, и жен-
ские образы, и пейзажи наши рус-
ские, донские и зарубежные, приве-
зенные из его путешествий, – гово-
рит известный ростовский краевед 
Оксана Мордовина. – Мне очень 
понравился натюрморт с сиренью, 
просто очаровательный, называет-
ся «Подарок». Очень нежный, не-
весомый, как красиво лежит там 
жемчужное ожерелье, в виде сер-
дечка. Мой папа дружит с Лусеге-
новым давно, и я бывала у него в 
мастерской. Входишь туда, как к 
волшебнику, там у него неповто-
римая атмосфера. А сколько в его 
картинах скрыто разных смыслов, 
размышлений, сколько красоты!..  

График проведения приема граждан руководством  
Законодательного Собрания Ростовской области в октябре 2022 года

ФИО Должность Дата Телефон  
для справок

ИЩЕНКО
Александр Валентинович Председатель Законодательного Собрания 13.10.2022 8 (863) 240-59-15

МИХАЛЕВ
Сергей Александрович

Первый заместитель председателя Законо-
дательного Собрания – председатель  
комитета по социальной политике

24.10.2022 8 (863) 240-13-24

ХАРЧЕНКО
Андрей Владимирович

Первый заместитель председателя  
Законодательного Собрания –  
председатель комитета по бюджету

26.10.2022 8 (863) 240-52-81

ВАСИЛЕНКО
Вячеслав Николаевич

Заместитель председателя Законодатель-
ного Собрания – председатель комитета  
по аграрной политике

19.10.2022 8 (863) 240-53-27

МАНАНКИНА
Светлана Александровна

Заместитель председателя Законодатель-
ного Собрания – председатель комитета  
по образованию

18.10.2022 8 (863) 240-11-57

Время и место приема:  с 14:30 в управлении по работе с обращениями граждан и организаций Правительства  
Ростовской области (адрес: проспект Соколова, д. 15).

ОБЪЯВЛЕНИЕ:  Аттестат о среднем общем образовании № 06124001244311, 

выданный МАОУ «Гимназия № 76» г. Ростова-на-Дону в 2015 году на имя 

Лосева Юрия Алексеевича, считать недействительным в связи с утерей.

стороженным бульдожкой, на другом – с котом. На эту особен-
ность обращал внимание и известный ростовский искусство-
вед Валерий Рязанов.
«В автопортрете, написанном в 1989 году, где Ованес изобра-
зил себя вместе со своим котом Федором, потерявшим еще 
где-то в полуголодном детстве свой пышный хвост, за что стал 
особо любим и почитаем хозяином, художник не столько из-
учает себя, сколько с доброжелательным пытливым интере-
сом всматривается в нас. Кот не случайно соседствует с ним, 
расположившись на спинке стула. В понятии Ованеса любовь 
к природе, к животному миру должна стать естественным че-
ловеческим состоянием. Все больше и больше экология зани-
мает мысли художника и проникает в его живопись, так же, 
как и размышления о том, «кто мы, откуда и куда идем сегод-
ня», – писал Рязанов в своем очерке о художнике.
Автор книги «Моя Нахичевань» Георгий Багдыков говорит, 
что Лусегенов не просто родился в Нахичевани. Он всегда 
интересовался историей донских армян, историей Нахиче-
вани и донского края.
– Ованес Мелконович Лусегенов − человек-легенда, его на-
зывают классиком и непререкаемым авторитетом в своем 
деле. Он, как говорят, один из самых «покупаемых» донских 
художников. Прежде чем написать картину «Приход армян на 
Дон», Лусегенов несколько месяцев собирал материал, ездил 
по армянским селам, изучал типажи. Например, в армянской 
церкви он написал колоритного священника-армянина, ко-
торый в картине является одним из основных персонажей, – 
рассказывает Багдыков.        Автор: Ирина Варламова. Фото автора.

Он воспевает любовь к людям, к женщине, к родине, и все это выходит 
из-под кисти одного человека. Интересно, что экспозицию развешивал 
сам мастер, и так получилось, что рядом с полотнами на библейскую тему 
висят наши земные пейзажи, как символ того, что мы не должны забы-
вать о духовном.
Кстати, и земные пейзажи у Лусегенова божественны, сотканы из воздуха, 
нежных красок, настроения и как будто написаны не маслом, а пастелью.
Много донских пейзажей, с рекой, с островками посреди воды, куреня-
ми, буйством осенних красок и тонкими рябинами, что гнутся на ветру. 
Пейзажами не просто любуешься, они подталкивают к мысли, как хру-
пок наш мир. Особенно эта хрустальность ощущается в натюрморте с 
арбузом. Над самой большой и крепкой ягодой висит ветка с зелеными 
яблоками. Кажется, что и не яблоки это вовсе, а крупные капли дождя 
или льдинки, и атмосфера внутри картины совсем не летняя, непривыч-
ная. Хрустальная...
Один из гостей выставки обратил внимание, что на автопортретах Лусеге-
нов часто изображает себя вместе со своими питомцами. На одном – с на-

Свое приветствие участникам церемонии направил президент 
РФ Владимир Путин.

«Символично, что монумент установлен в Ростове-на-Дону – 
городе, где Зинаида Виссарионовна добилась своих первых науч-
ных успехов. Благодаря ее подвижническому труду, результатам 
поистине уникальных исследований были спасены миллионы 
людей», – сказано в частности в приветствии президента страны. 

А Владимир Мединский, взяв слово, отметил, что Зинаида Ер-
мольева не являлась выдающимся полководцем, не командовала 
фронтами, не была крупным политическим деятелем, но сумела 
спасти миллионы жизней, став выдающимся врачом и великим 
ученым. «Такие люди, как Зинаида Ермольева, – соль русской 
земли», – акцентировал Владимир Мединский.

Василий Голубев напомнил и о еще одном значимом шаге, 
сделанном в Ростовской области, чтобы увековечить память 
нашей землячки: имя Зинаиды Ермольевой присвоено Донскому 
инфекционному центру.

   Памятник в честь легендарного микробиолога установили  
недалеко от входа в Ростовский государственный медуниверситет
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БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

новости медицины

с Викторией
Головко

Конопля больше не растёт
Во время четвертого этапа акции «Единый день борьбы с дикорасту-
щей коноплей» уничтожено более 16 т растения. В акции приняли учас-
тие представители казачьих обществ войскового казачьего общества 
«Всевеликое войско Донское», администраций муниципальных образо-
ваний области, представители Россельхознадзора, волонтеры.
– Мероприятия четвертого этапа акции «Единый день борьбы с ди-
корастущей коноплей» прошли во всех 55 муниципалитетах области. 
С начала года уничтожено более 108 т наркосодержащего растения 
на площади 14,4 га, – уточнил начальник службы по обеспечению  
деятельности антинаркотической комиссии Ростовской области  
Александр Бужак.
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  ИНФРАСТРУКТУРА

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

Дорога к школе – 
проблема, которая 
волнует и роди-

телей учеников, и педа-
гогов. Важно, чтобы она 
была безопасной. А это 
не только отсутствие ям и 
колдобин, но и пешеход-
ные переходы, барьерные 
ограждения, светофоры, 
островки безопасности. 
Школьные дороги являют-
ся частью нацпроекта «Без-
опасные и качественные 
дороги», и это дает воз-
можность привести в по-
рядок как можно больше 
этих социально значимых 
объектов. Не только на го-
родских улицах, но и в не-
больших хуторах и селах.

Дорога для всех
В школу села Натальевка, 

что расположено в Некли-
новском районе, вблизи 
Таганрога, приезжают уче-
ники из соседнего хутора 
Рожок, и теперь эти насе-
ленные пункты связывает 
благоустроенная дорога. По 
качественной дороге пове-
зут и школьников из хутора 
Николаево-Козловского в 
село Васильево-Ханжонов-
ка. А в селе Федоровка от-
ремонтированы дороги на 
улицах Ленина, Калинина, 
Исполкомовской и Куйбы-
шева. Ребята из маленьких 
населенных пунктов, где 
нет школ, теперь добира-
ются на занятия гораздо 
быстрее, ведь одно дело 
ехать по разбитому полотну 
и совсем другое – по ровной 
трассе. В Натальевке перед 
школой теперь есть переход 
зебра и установлены дорож-
ные знаки. Как сообщили 
«Молоту» в региональном 
минтрансе, в Неклиновском 
районе за счет средств до-
рожного фонда Ростовской 
области благодаря нацио-
нальному проекту отре-
монтированы, в том числе 
капитально, восемь автодо-
рог, по которым проходят 
школьные маршруты.

– Надо понимать, что ре-
монт дорог по нацпроекту 
«Безопасные и качествен-
ные дороги» решает проб-
лемы не только школы, но и 
всего населенного пункта. 
Как правило, подъездная 

дорога к учебному заведению идет 
по центральной улице села. Что 
касается маршрута между Ната-
льевкой и Рожком, в этом случае 
можно говорить и об обновлен-
ной туристской инфраструкту-
ре. Рожок – известный на Дону 
хутор-курорт с домами отдыха, 
пансионатами, семейными ми-
ни-отелями, хорошими песчаны-
ми пляжами. Туристы уже давно 
облюбовали это живописное ме-
сто с демократичными ценами, 
но сетовали на разбитые дороги. 
Теперь добраться до курорта 
можно с комфортом. В этом году 
в Неклиновском районе активно 
шло строительство дорожной 
инфраструктуры. По нацпроекту 
уже отремонтировали семь дорог 
и еще одна – в стадии заверше-
ния. Кроме того, мы ремонтируем 
внутрипоселковые дороги за счет 
местного дорожного фонда, что 
позволяет увеличить количество 
обновленных автодорог в районе, 
– рассказывает директор муници-
пального казенного учреждения 
Неклиновского района «Управле-
ние капитального строительства» 
Артур Хайруллин.

В станице Кировской Кагаль-
ницкого района в конце октября 
завершится капитальный ремонт 
улицы Вишневой, которая ведет к 
Вильямсской средней общеобра-
зовательной школе № 3, а также к 
детскому саду «Ромашка» и амбу-
латории. Дорогу заасфальтируют, 
обустроят по обе ее стороны тро-
туары и установят фонари.

В селе Алексеевка Матвее-
во-Курганского района дорога к 
школе ведет по улице Советской. 
На этом объекте тоже ведется капи-
тальный ремонт. А в самом поселке 
Матвеев Курган уже обновили ули-
цы Гагарина и Южную, которые ве-
дут к детским садам «Ласточка» и 
«Красная Шапочка». Теперь станет 
комфортно добираться к школам и 
досуговым учреждениям в Крас-
ном Сулине, Шахтах, Звереве и Ба-
тайске. Здесь обновляются дороги 
на улицах Гагарина, Советской и 
Заводской. А в шахтерском городе 
Зверево ремонтируют сразу три 
улицы – Ивановскую, Рижскую и 
Казакова.

Подъехать к школе  
без приключений

Новое дорожное полотно теперь 
и в Зерноградском (подъезд к ху-
тору Заполосному и дорога между 
поселками Экспериментальным и 
Прудовым) и Аксайском районах 
(улица Школьная в поселке Рос-
сийском, улица Степная в станице 
Ольгинской). По этим дорогам 
также курсируют школьные ав-
тобусы.

В преддверии Дня знаний на 
Дону благодаря нацпроекту «Без-
опасные и качественные дороги» 
отремонтировали, в том числе ка-
питально, транспортные артерии 
общей протяженностью 48,5 км. 
Все это – дороги к школам.

«Медосмотр»  
для маршрута

Дорожная инфраструктура на 
этих социальных объектах пред-
усматривает установку разворот-
ных дорожных знаков, барьерных 
ограждений, нанесение гори-
зонтальной дорожной разметки. 
Школьные маршруты должны 
быть безопасными!

Что же представляет собой 
школьный маршрут? Это путь 
следования транспортного сред-
ства между пунктами отправле-
ния и назначения (с промежуточ-
ными пунктами остановок либо 
без таковых) при перевозке детей. 
По данным регионального мин-
транса, на территории Ростовской 
области действуют более 1000 
школьных маршрутов. Для без-
опасности дорожного движения 
при перевозке учащихся к обще-
образовательным учреждениям 
межведомственными комиссиями 
администраций муниципальных 
образований совместно с ГИБДД 
ОМВД России проводятся их об-
следования. Если выявлены недо-
статки, они устраняются.

Как сегодня решается вопрос 
дорожной инфраструктуры, ког-
да планируется построить или 
реконструировать школу? Не 
добираться же детворе по ямам и 
колдобинам. Могут ли родители 
быть спокойны за безопасность 
своих детей?

– Подъездная дорога к обще-
образовательной организации 
планируется на этапе проекти-
рования здания. Проектная доку-
ментация получает положитель-
ное заключение государственной 
экспертизы при условии, если 
дорога будет выполнена в рамках 
строительства, реконструкции 
или капитального ремонта объек-
та. К новому учебному году отре-
монтировано, построено и капи-
тально отремонтировано более 
50 автомобильных дорог, обес-
печивающих подвоз учащихся, 
в различных районах области. В 
большинстве случаев приведение 
в нормативное состояние школь-
ных маршрутов осуществляется 
за счет местного бюджета, в ос-
новном это касается таких видов 
работ, как ремонт проезжей части 
автомобильной дороги, – расска-
зали в региональном минтрансе.

   ПРИРОДА

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

В ростовском зоопарке 
планируют построить  
вольер для крокодила  
за 10 млн рублей. Почему 
животным нужны такие  
дорогие жилища?

О том, что зоопарк ищет 
подрядчика на установку 
вольера и бассейна для кро-
кодила, было объявлено на 
сайте госзакупок. Уточня-
лось, что вольер обойдется 
зоопарку в 8,5 млн рублей, а 
остальные средства пойдут 
на обустройство бассейна, 
ограды, забора и защитных 
перил для вольера. Завер-
шить строительство плани-
руется до 31 декабря.

Новость вызвала общест-
венный резонанс в соцсетях. 
Горожане заметили, что на 
такие деньги можно купить 
две приличные квартиры в 
Ростове.

– Квартира – это типовой 
проект, а вольер для кро-
кодила – индивидуальный, 
поэтому уже сам проект 
обойдется недешево. К тому 

же специалистов, которым можно 
его заказать, единицы. Крокодил 
– теплолюбивое и полуводное 
животное, и уже из этих характе-
ристик понятно, что ему нужны 
бассейн и тепло. Наш крокодил по 
кличке Люцифер много лет живет 
в маленьком, выложенном кафелем 

Люцифер там справит бал

бассейне. Такие условия – середина 
прошлого века. Надо понимать, что 
зоопарковское дело – дорогое, и 
особенно это касается содержания 
тропических животных. Ведь надо 
построить не только бассейн, но и 
воссоздать фрагмент тропического 
водоема, – рассказывает замдирек-
тора ростовского зоопарка Алек-
сандр Липкович.

Крокодила Люцифера привезли 
в зоопарк из дикой природы, он в 
ростовском зоосаду с 1983 года, то 

есть животное возрастное. А если 
вольер построят, а крокодил вдруг 
умрет?

– Приобретем нового. Но имейте 
в виду, что век крокодила довольно 
долог. В московском зоопарке до 
недавнего времени жил крокодил, 
которого называли крокодилом 
Гитлера. Он был привезен после 
войны из Германии в качестве тро-
фея, и уже тогда был не в младенче-
ском возрасте. Так что за Люцифе-
ра не переживайте. И если вольер 

будет построен по современным 
меркам, с соответствующим анту-
ражем, это будет серьезным подар-
ком городу, – полагает Александр 
Липкович.

Крокодил далеко не единствен-
ный питомец зоопарка, чье жилье 
влетает в копеечку. По словам 
эксперта, любые современные экс-
позиции в зоопарке стоят дорого. 
Слоновник, вольер для жирафа, 
носорога, бегемота…

– Конечно, идеально было бы 
воссоздать элемент саванны, где 
эти животные собраны вместе, но 
тогда надо строить вольер, соиз-
меримый с Дворцом спорта. Это 
пока нереально, – говорит Липко-
вич и отмечает, что в ростовском 
зоопарке уже давно пора обновить 
террариум.

Старый располагается в построй-
ке XIX века, и животные там подо-
браны по принципу «кто есть, того 
и поселили».

– Хорошо бы, чтобы современ-
ная стратегия формирования тер-
рариума была основана не только 
на зрелищности экспонатов, но и 
выполняла бы просветительскую 
функцию. Надо показывать и 
рептилий донского края, потому 
что люди часто задают вопросы, 
как отличить ужа от змеи, как вы-
глядит шахматная змея, – говорит 
Липкович.

Второе дыхание  
для сустава

В многопрофильной клинике 
Ростовского государственного 
медуниверситета (РостГМУ) вне-
дрили в практику передовую вы-
сокотехнологичную операцию по 
замене поврежденных суставов.

Как уточняют в пресс-службе 
вуза, речь идет о «малоинвазивном 
одномыщелковом эндопротезиро-
вании коленного сустава».

– Отличие такого эндопротези-
рования от привычного тотального 
– минимальное вмешательство при 
протезировании, то есть сохране-
ние большего объема костной тка-
ни, связок и нормальной кинемати-
ки коленного сустава, – объяснил 
заведующий травматологическим 
отделением № 2 клиники РостГМУ 
Алексей Елфимов.

В клинике прооперировали 10 
пациентов в возрасте от 45 до 70 
лет, страдающих от сильных болей 
из-за развития гонартроза. Всех 
уже выписали, мало того, паци-
енты уже вернулись к активной 
жизни, которая прежде по вине раз-
рушенных или деформированных 
суставов была для них недоступна.

Сделать такие вмешательства 
реальностью, как сообщил рек-
тор РостГМУ, профессор Сергей 
Шлык, удалось благодаря приоб-
ретению специального медобору-
дования и инструментария стоимо-
стью свыше 10 млн рублей.

Лекарства теперь 
под боком

В слободе Колодези Миллеров-
ского района на прошлой неделе 
открыли аптечный пункт, что 
заметно облегчит жизнь людям.

Теперь сельчанам не придется 
ехать за лекарствами в районный 
центр, препараты и медизделия 
можно будет приобрести рядом 
с домом. Как уточняется в теле-
грам-канале районной админи-
страции, весомую помощь в от-
крытии аптечного пункта оказали 
глава администрации Колодезян-
ского сельского поселения Виктор 
Рудой, индивидуальный предпри-
ниматель Александр Громов и 
главврач центральной районной 
больницы Александр Шевченко. 
А первым покупателям вручили 
сувениры.

Дать бой микробам
Усовершенствовать и удеше-

вить технологию, предназначен-
ную для защиты медоборудова-
ния и инструментов от инфекций 
и бактерий, намерены ученые 
новочеркасского политеха – 
ЮРГПУ (НПИ) им. Платова.

Такие изыскания сейчас ведут в 
лаборатории новых функциональ-
ных материалов на технологиче-
ском факультете вуза. Научной 
работой в лаборатории, а также 
кафедрой «Общая химия и тех-
нология силикатов» руководит 
профессор, доктор технических 
наук Елена Яценко. А одно из но-
вых исследований, которому здесь 
недавно дали старт, как раз и на-
целено на разработку технологии 
для защиты медоборудования и 
инструментов от патогенов. Как 
рассказали в пресс-службе вуза, 
суть – нанесение антимикроб-
ных покрытий на основе оксидов 
переходных материалов. Таких 
исследований в мире проведено 
очень мало.

– А ведь идея перспективная и 
интересная. Все существующие 
антимикробные материалы по-
добного рода создаются на осно-
ве серебра. Это дорого, а значит 
невыгодно. Оксиды переходных 
металлов намного удешевят ан-
тимикробную обработку, – кон-
статировали в вузе.

Проект, который ведет аспи-
рантка Дарья Арискина и группа 
студентов, одобрен для участия в 
одной из программ фонда «Скол-
ково». В ближайшем будущем 
Дарья намерена подать заявку и 
на получение гранта Фонда содей-
ствия инновациям по программе 
«Умник».

«Молот» проследит за судьбой 
перспективных исследований.

кстати

Самым современным зоопар-
ком в мире называют зоопарк 
Сан-Диего в США. Он вырос  
из экспозиции экзотических 
животных.
Отличительная особенность 
зоопарка Сан-Диего – отсут-
ствие видимых клеток  
и ограждений. При этом посе-
тители могут не волноваться о 
своей безопасности: места, ка-
жущиеся открытыми, огороже-
ны прочнейшей проволокой.
Экспозиции представляют со-
бой зоны, в которых воссоз-
даны условия для жизни раз-
ных животных нашей планеты. 
На одном участке можно уви-
деть целые экосистемы: копии 
африканского леса, бамбуко-
вые заросли с пандами, терри-
торию с малайскими тиграми, 
«австралийский мир» с коала-
ми, валлаби и кукабаррами.

   В самом старом зоопарке мира, расположенном в австрийском 
Шенбрунне, бегемоты квартируют рядом с крокодилом

   Дорожные знаки, изображающие школьников, и четкая зебра 
заставляют водителей притормаживать на поворотах

Ф
от

о:
 b

lo
g.

ni
ls

.ru
Ф

от
о 

ав
то

ра

цитата

Дороги, которые являются 
подъездными путями к обра-
зовательным учреждениям, 
всегда в числе наших прио-
ритетов. Вместе с тем каждый 
новый учебный год обязыва-
ет нас мобилизоваться к 1 сен-
тября, чтобы привести в нор-
мативное состояние как мож-
но больше этих социально зна-
чимых объектов. В том числе 
такую возможность дает нам 
нацпроект «Безопасные и ка-
чественные дороги», в рамках 
которого осуществляется  
ремонт.
Владимир Окунев,  
заместитель губернатора  
Ростовской области –  
министр транспорта

кстати

По итогам 2022 года в рамках национального проекта «Безопасные 
и качественные дороги» обустроят более 50 км дорог, по которым 
можно добраться к значимым туристическим объектам.
В Красносулинском районе и Шахтах уже привели в порядок доро-
ги местного значения – отремонтированы улицы, ведущие к краси-
вейшим храмам со статусом «Объект культурного наследия наро-
дов РФ».
Продолжается масштабная реконструкция двух участков трассы 
Миллерово – Вешенская. По этой автодороге лежит путь в стани-
цу Вешенскую, где ежегодно проходит всероссийский литератур-
но-фольклорный фестиваль «Шолоховская весна».
В Таганроге в этом году по нацпроекту отремонтированы 16 участ-
ков дорог.

цифра

Более 160  
объектов на территории  
региона планируется привести 
в нормативное состояние  
в 2023 году в рамках нацио-
нального проекта «Безопасные 
и качественные дороги»

К сожалению, бывают случаи, 
когда отремонтировать дороги на 
школьных маршрутах чиновни-
ков заставляют через суд. В мае 
этого года состоянием автодорог 
между хутором Красный Крым 
и селом Султан Салы Красно-
крымского сельского поселе-
ния заинтересовалась областная 
прокуратура. По этому отрезку 
пути идет школьный автобус, а 
полотно было в ямах и выбоинах, 
кроме того, отсутствовала дорож-
ная разметка. Это создавало опас-
ность дорожно-транспортных 
происшествий, угрожало жизни и 
здоровью водителей, пассажиров 
и пешеходов. Главе администра-
ции сельского поселения внесли 
представление, и дороги были 
приведены в порядок.



ровесники области

с Верой
Волошиновой

85

7 октября  – 85 лет со дня 
рождения Николая Дмитриеви-
ча ПРАС ЛОВА (1937–2009), ве-
дущего специалиста в области 
палеолита, доктора историче-
ских наук. С 1988 по 1997 год 
возглавлял отдел палеолита Ин-
ститута истории материальной 
культуры РАН (Санкт-Петербург). 
Им были открыты памятники 
каменного века в Приазовье, 
изучены поселения бронзового 
века, собрана коллекция камен-
ных баб, создана археологичес-
кая экспозиция музея. Автор мо-
нографий «Верхнепалеолитиче-
ское поселение Золотовка-1 на 
Нижнем Дону» (1996, в соавт.), 
«Ранний палеолит северовос-
точного Приазовья и Нижнего 
Дона» (1968), «Палеолит бассей-
на Днепра и Приазовья» (1964, 
в соавт.).

8 октября  – 85 лет со дня 
рождения Игоря Анатольевича 
НИКОЛ А ЕВА (1937–2000), док-
тора физико-математических 
наук. Выпускник Таганрогско-
го радиотехнического институ-
та, профессор Ростовского гос-
университета, Николаев создал 
научную школу в области парал-
лельных вычислений и матема-
тического моделирования. Воз-
главлял вычислительный центр 
РГУ, кафедру информатики и 
вычислительного эксперимента 
механико-математического фа-
культета (1987–1999).

20 октября  – 85 лет Виктору 
Трофимовичу БОГ У Ч А РСКО-
ВУ, специалисту в области исто-
рии и теории географической 
науки, исследования региональ-
ных эколого-географических 
работ, доктору географических 
наук. Профессор кафедры фи-
зической географии, экологии и 
охраны природы Института наук 
о Земле Южного федерально-
го университета, Богучарсков – 
автор более 100 научных работ. 
Русское географическое обще-
ство наградило ученого за про-
паганду географических знаний 
памятными медалями П.П. Семе-
нова-Тяньшанского и Н.М. Прже-
вальского.

23 октября  – 85 лет со дня 
рождения Олега Николаевича 
Пьявченко (1937–2015), специа-
листа в области теории и проек-
тирования вычислительных ма-
шин и систем, предназначенных 
для моделирования, управле-
ния динамическими объектами 
и поддержки управленческой 
деятельности. Заслуженный ра-
ботник высшей школы РФ. Док-
тор технических наук, профес-
сор ЮФУ Олег Пьявченко – со-
здатель и первый руководитель 
особого конструкторского бюро 
«Миус» при ТРТУ (1980–1991). 
Внес крупный вклад в развитие 
теории и проектирования циф-
ровых вычислительных систем, 
ориентированных на решение 
задач управления сложными ди-
намическими объектами.

26 октября  – 85 лет со дня 
рождения Виктора Ивановича 
Нефедова (1937–2014), доктора 
медицинских наук, заслуженно-
го врача РФ (1999). Профессор и 
заведующий кафедрой хирурги-
ческих болезней № 3 педиатри-
ческого факультета Ростовского 
государственного медицинского 
университета (1984–2014), Не-
федов разработал и внедрил в 
практику оригинальные методы 
лечения гигантских вентраль-
ных грыж, формирования рота-
ционного анастомоза при ре-
зекции желудка, оперативного 
лечения бронхиальной астмы, 
сатурации аллогенных тканей 
углекислым газом с широким 
применением их при различных 
пластических операциях.

27 октября  – 85 лет со дня 
рождения Владимиpа Яковлеви-
ча Кияшко (1937–2021), архео-
лога, профессора кафедры ар-
хеологии, истории Древнего 
мира и Средних веков истори-
ческого факультета ЮФУ. С 1967 
по 1996 год ученый возглавлял 
археологическую экспедицию 
РГУ, исследуя Константинов-
ское энеолитическое поселе-
ние (1966–1979), Раздорское по-
селение (1981–1996) и курган-
ные могильники (1978, 1980). На 
основе этих раскопок выделе-
на константиновская археологи-
ческая культура эпохи неолита.

По материалам  
DONVREM.DSPL.RU

Победил «серебряный» театр
Подведены итоги Всероссийского конкурса профессионального мастерства в сфере 
социального обслуживания. В номинации «Лучшая практика организации досуга граждан 
старшего поколения» призером стал центр социального обслуживания населения 
Пролетарского района Ростова-на-Дону с инновационным социокультурным проектом 
«Театр на ладони».
– Студия стала инновационным социальным проектом. Там занимаются не только 
профессиональные актеры, которые вышли на пенсию, но и обычные пенсионеры.  
Для «серебряных» актеров проходили различные уроки и тренинги. Теперь это команда 
профессионалов, которая не раз становилась победителем и призером различных 
конкурсов, – отмечает министр труда и социального развития Ростовской области  
Елена Елисеева.
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   ИНФРАСТРУКТУРА

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

В донском регионе уточнили 
способы переселения граж-
дан, которые являются соб-
ственниками жилья в домах, 
признанных аварийными.

Согласовывать 
больше не требуется

Такие коррективы приня-
ли на недавнем заседании 
регионального правитель-
ства. В частности, соот-
ветствующие изменения 
внесены в постановление 
Правительства Ростовской 
области от 12.08.2016 № 569 
«Об утверждении област-
ной адресной программы 
«Переселение граждан из 
многоквартирных домов, а 
также домов блокирован-
ной застройки, признанных 
аварийными после 1 января 
2012 г., в 2017–2023 годах».

– В постановлении от-
ражено, что собственники 
жилых помещений в аварий-
ных домах при переселении 
имеют право на получение 
выкупной цены за изымае-
мые жилые помещения или 
на предоставление взамен 

изымаемого жилого помещения дру-
гого жилого помещения. Причем ни 
один из способов не является прио-
ритетным, – подчеркнул министр 
строительства, архитектуры и тер-
риториального развития Ростовской 
области Юрий Сильвестров. – В 
предыдущей редакции документа 
было указано: если собственником 
принято решение о получении иного 
жилья в зачет выкупной цены, необ-
ходимо согласование администра-
ции муниципального образования.

Затраты выросли
Напомним, в целом объем финан-

сирования региональной адресной 
программы «Переселение граждан 
из многоквартирных домов, а также 

С ветхостью надо прощаться навсегда

домов блокированной застройки, 
признанных аварийными после 
1 января 2012 г., в 2017–2023 годах» 
весной этого года увеличили. В 
частности, расходы на выполнение 
этой задачи выросли на 6,45 млн 
рублей и теперь составляют при-
близительно 7,2 млрд рублей. Этот 
объем финансирования определили 
с учетом корректировки стоимости 
1 кв. м по муниципальным образо-
ваниям донского региона, а также 
софинансирования из трех источ-
ников: Фонда содействия рефор-
мированию ЖКХ, региональной 
казны и местных бюджетов. Соот-
ветствующие изменения внесли в то 
же постановление областного пра-
вительства – № 569 от 12.08.2016.

Как разъяснял тогда Юрий 
Сильвестров, подобный шаг был 
необходим для направления в 
Фонд содействия реформированию 
ЖКХ итогового отчета о заверше-
нии реализации мероприятий по 
расселению аварийного жилищно-
го фонда в рамках этапа, охватыва-
ющего 2020–2021 годы.

Темпы удалось нарастить
Стоит напомнить и о том, что 

выполнение задач федерального 
проекта «Обеспечение устойчиво-

го сокращения непригодного для 
проживания жилищного фонда» 
(национальный проект «Жилье 
и городская среда») в Ростовской 
области намечено завершить до-
срочно – в 2023 году, хотя плано-
вый срок существенно длиннее, 
дедлайном является 2024 год.

Федеральный проект огова-
ривает и плановые показатели: 
в конкретно взятой Ростовской 
области в 2019–2022 годах необ-
ходимо расселить 6860 человек из 
123,26 тыс. кв. м аварийного жило-
го фонда. На Дону квартирный во-
прос уже решен для 6568 человек, 
они перебрались в общей сложно-
сти из 123,01 тыс. кв. м жилья. В 
частности, в этом году новоселами 
уже стали 1759 человек, они поки-
нули 34,83 тыс. кв. м.

Причем, что немаловажно, одно-
временно Ростовская область – это 
еще и один из первых российских 
регионов, где расселяют не только 
дома, признанные аварийными в 
период с 1 января 2012-го по 1 янва-
ря 2017 года, но и позже – начиная 
с 2017 года. Это позволяет опера-
тивнее помочь людям перебраться 
в намного более комфортные ус-
ловия. Оплачивают эти работы из 
областного и местного бюджетов. 
Благодаря этому в 2020–2022 годах 
уже расстались со старым жильем 
1768 человек, а расселили таким 
образом 32,93 тыс. кв. м.

   ОБРАЗОВАНИЕ

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Два детских дошкольных 
учреждения возводят  
сейчас в Западном микро-
районе донской столицы. 
Причем одно из них  
уже почти готово принять  
юных постояльцев.

Главные работы позади
На обеих стройплощад-

ках на прошлой неделе по-
бывал первый замгуберна-
тора Ростовской области 
Игорь Гуськов, оценив все 
нюансы, касающиеся возве-
дения этих объектов. Стро-
ят оба этих детских сада по 
нацпроекту «Демография».

Один из них расположен 
на улице на Жмайлова и 
рассчитан на 110 дошколят. 
Учреждение это для юных 
жителей микрорайона и их 
родителей – по-настоящему 
долгожданное. Согласно 
первоначальному плану, 
детсад должен был принять 
детвору еще год назад, од-
нако строительство остано-
вилось по вине подрядной 
организации, не выполнив-
шей условия контракта. В 

сентябре 2019 года строительные 
работы прекратились. Поэтому и 
был выбран новый исполнитель.

Сейчас возведение объекта прак-
тически завершено, детсад готов 
на 98%. Уже вполне реально по-
любоваться современным обликом 
здания, на детскую площадку на 
территории объекта завезли яркое 
игровое оборудование.

Так как львиная часть работ 
позади, сдать это дошкольное об-
разовательное учреждение плани-
руется в ноябре. Как подчеркнул 
первый замгубернатора донского 
региона, ход работ на обоих этих 
детских объектах имеет принци-
пиальное значение.

Большое дело для самых маленьких
– Важно обеспечить воспита-

тельный и образовательный про-
цесс и дошкольникам, и школь-
никам. На Западном много детей, 
мест в школах  не хватает, из-за 
чего школьники учатся в две сме-
ны, – отметил Игорь Гуськов.

Акцент на дедлайн
Оценили и ход работ на еще 

одной стройплощадке – на улице 
Ткачева в Левенцовке. Появление 
детсада здесь тоже очень ждут 
как совсем юные жители дон-
ской столицы, так и их близкие. 
Ведь этот жилой массив Ростова 
– достаточно молодой, тут живет 
немало семей с маленькими деть-
ми, поэтому такое учреждение 

здесь крайне необходимо. После 
открытия этот детсад сможет 
принять 140 малышей, серьезно 
облегчив тем самым жизнь их 
мамам и папам.

Сейчас объект – в активной ста-
дии строительства. Многое уже 
сделано, готовность комплекса 
оценивается в 77%. По словам 
представителей подрядной орга-
низации, все инженерные работы 
выполнены. В частности, к объ-
екту подвели воду, канализацию 
и электричество. К отопительно-
му сезону в будущих владениях 
малышей появится и теплоснаб-
жение. Как акцентировал Игорь 
Гуськов, сроки выполнения всех 
работ должны быть соблюдены, 
все намеченное необходимо сде-
лать вовремя, в соответствии с 
графиком.

– Мы готовы оказывать макси-
мальное содействие, чтобы эта 
задача была выполнена, – под-
черкнул на стройплощадке пер-
вый замгубернатора.

Кроме того, Игорь Гуськов про-
инспектировал ход строитель-
ства еще двух образовательных 
учреждений в Ростове: первый 
замглавы Ростовской области 
оценил работы по возведению 
школ в микрорайонах ЮФУ и 
Левенцовском. Эти учреждения 
строят по нацпроекту «Образо-
вание».

   МЕЖНАЦИОНА ЛЬНЫЕ  
ОТНОШЕНИЯ

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Гармонизация межэтни-
ческих отношений, содей-
ствие межнациональному 
общению, совершенствова-
ние профилактики межэт-
нических конфликтов, со-
хранение нематериального 
культурного наследия и са-
мобытности народов Рос-
сии – этим принципиально 
важным вопросам посвяти-
ли большой разговор, ини-
циированный на прошлой 
неделе в Ростове.

Место силы  
с донской пропиской

«Межнациональное со-
гласие в современных усло-
виях мировой интолерант-
ности» – такова была тема 
круглого стола, организо-
ванного в донской столице, 
на площадке Ростовского 
государственного эконо-
мического университета 
(РИНХ). Обсуждение этой 
проблематики в Ростове 
вдвойне актуально, так как 
донской регион на протя-
жении всей своей истории 

является родным домом для мно-
жества национальностей, этносов 
и народностей, наша земля исстари 
полиэтнична. В частности, сейчас 
Ростовская область является об-
щим домом для представителей 
более 150 национальностей, кото-
рые живут в дружбе и согласии, а 
взаимное уважение и искренняя 
симпатия представителей разных 
народов друг к другу на Дону – 
далеко не пустые слова.

– Наша сила как раз в том, что 
мы рассматриваем себя как единое 
целое, и наша основная задача в это 
сложное для нашей страны время 
– оставаться сплоченными, воспи-
тывать в подрастающем поколении 
чувства патриотизма и единства 
со своим народом, – акцентировал 
первый заместитель губернатора 
Ростовской области Игорь Гусь-
ков. – В интересах межэтнического, 
межконфессионального согласия су-
щественно важно, чтобы отдельные 
люди, общины и нации признавали и 
уважали культурное многообразие.

Единение и чувство локтя
Этот большой разговор собрал 

много участников. Своим мне-
нием поделились представители 
Общественной палаты Ростова, 
регионального отделения общерос-
сийского общественного движения 
«Народный фронт», генконсульств, 
национальных диаспор, а также 

Общий дом, где рады каждому

существующих на Дону нацио-
нальных культурных центов и 
общественных организаций, спе-
циалисты госорганов и местного 
самоуправления, депутаты, дирек-
тора школ, эксперты по вопросам 
межнациональных отношений.

Что немаловажно, взаимное ува-
жение и согласие, царящие на 
Дону, – это формула со многими 
слагаемыми. Такого успеха удается 
достичь благодаря тому, что свои 
усилия прилагают далеко не только 
представители власти, но и нацио-
нальные диаспоры, общественники, 
эксперты, педагоги, представители 
творческой интеллигенции и др. 
Например, во время круглого стола 

прозвучали такие данные: от неком-
мерческих организаций Ростовской 
области для участия в грантовом 
конкурсе только на претворение в 
жизнь проектов по направлению 
«Согласие и взаимодействие» пода-
ны заявки на очень солидную сум-
му. В частности, речь идет о более 
чем 13 млн рублей.

– Для решения задач, которые 
стоят сегодня как перед нашим 
регионом, так и перед страной в це-
лом, важны не только эффективная 
экономика и компетентное управ-
ление, но и солидарность людей, 
чувство сопричастности к судьбе 
отечества, ответственности за его 
настоящее и будущее, – другими 

словами, то, что и принято назы-
вать общероссийской идентично-
стью и гражданским самосозна-
нием, – подчеркнул Игорь Гуськов.

Во время круглого стола несколь-
ко участников выступили с докла-
дами. А Адам Альбеков, модератор 
заседания, сопредседатель регио-
нального штаба ОНФ в донском 
регионе, президент РГЭУ (РИНХ), 
особо отметил то, что крайне важно 
создать все условия для повышения 
роли некоммерческих и религиоз-
ных организаций в деятельности, 
которая напрямую касается как 
межнационального сотрудниче-
ства, так и сохранения самобытной 
культуры народов России, а также 
социальной и культурной адапта-
ции иностранных граждан.

А после обсуждения провели 
церемонию подписания соглаше-
ния о сотрудничестве между РГЭУ 
(РИНХ) и Общественной палатой 
донской столицы.

факт

Как планируется, уже до конца 
этого года новоселами смогут 
стать жильцы многоквартирно-
го дома, расположенного в До-
нецке (Ростовская область) по 
адресу: переулок Гайдара, 31. 
По распоряжению губернатора 
Василия Голубева из резервно-
го фонда областного правитель-
ства Донецку направили ассиг-
нования для сокращения муни-
ципального аварийного фон-
да. В частности, больше 17 млн 
рублей пойдут на расселение 
как раз дома в переулке Гайда-
ра, 31. Он признан непригод-
ным для проживания и подле-
жит сносу. Расселить жильцов 
намечено до конца года.
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   На Дону стараются ускорить переезд людей из аварийного 
жилья в комфортное и современное

кстати

Согласно социсследованию Все-
российского центра изучения 
общественного мнения (ВЦИ-
ОМ), проведенному в 2021 году, 
82% опрошенных жителей Рос-
товской области положительно 
оценили состояние межэтниче-
ских отношений на Дону.
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  Содействуют межнациональному миру и познавательные фестивали, 
одним из них на Дону этим летом стал «Праздник лебеды», орга-
низованный в Чалтыре и посвященный традициям донских армян

кстати

Среди учреждений в восьми донских муниципалитетах, которые до-
оснастят за счет резервного фонда областного правительства, и объек-
ты образования. В целом из региональной казны на эти цели выделили 
около 14 млн рублей. Направили эти деньги по решению губернатора 
Василия Голубева для исполнения наказов, данных донскими избирате-
лями депутатам регионального парламента.
Что касается именно донских образовательных учреждений, как уточня-
ется на сайте областного правительства, например, в детском саду № 14 
Миллеровского района установят уличное игровое оборудование. В Та-
ганроге закупят стройматериалы, учебное и игровое оборудование, в том 
числе для школы и двух учреждений детского творчества, а также бы-
товую технику для трех детсадов. Восемь образовательных учреждений 
Азовского района получат учебное и кухонное оборудование, а для че-
тырех сельских образовательных организаций Красносулинского райо-
на приобретут мебель, ноутбуки, кухонное оборудование.

   Игорь Гуськов оценил ход строительства в Западном жилом 
массиве Ростова двух детсадов
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   Армейцы поднялись на шестое место

Достойное  
поражение

НЕТ ВРЕМЕНИ ЗАЙТИ НА ПОЧТУ? ПОЗВОНИ! ПОЧТАЛЬОН ПРИДЕТ К ТЕБЕ САМ!
ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

ПОДПИСНОЙ 
ИНДЕКС П2774

8 (863) 306-11-75
8-928-966-03-66

ИЛИ ОФОРМИ ПОДПИСКУ
на сервисе АО «Почта России»
podpiska.pochta.ru/press/П2774

  ФУТБОЛ

Футбольный клуб «Ростов» 
в гостевом матче 11-го 
тура Российской премьер-

лиги проиграл «Зениту» – 1:3.

Встреча лидеров
К очному поединку команды 

подошли, не имея поражений в 
этом сезоне чемпионата России. 
«Зенит» и «Ростов» закономерно 
расположились на первой и второй 
строчках в турнирной таблице.

Хозяева начали матч бодро. Уже 
на 24-й секунде Клаудиньо нанес 
удар по воротам Сергея Песьякова 
– мяч прошел рядом со штангой. 
«Ростов» ответил на это своим 
опасным моментом. Кирилл Ще-
тинин на седьмой минуте наносил 
удар из угла вратарской. Полуза-
щитник метил в дальний угол, но 
мяч в ворота не попал.

Тон зенитовской игре задавали 
в этот вечер бразильцы. Именно 
от них исходила основная угроза 
воротам ростовчан. На 12-й минуте 
Вендел мог вывести питерцев впе-
ред, но Песьяков в ближнем бою не 
сплоховал. Через минуту голкипер 
«желто-синих» уже был бесси-
лен. Малком вошел в штрафную, 
обыграл нескольких защитников 
и послал мяч в сетку  – 1:0.

«Ростов» в матче против лидера 
закрываться не стал. Особенно 
дерзко выглядели перепасовки в 
собственной штрафной, которые 
пощекотали нервы ростовским 
болельщикам.

Несмотря на атакующий футбол, 
до перерыва счет не изменился.

Комли-гол
Неизвестно, что сказал своим 

подопечным Валерий Карпин в 
раздевалке, но в самом начале вто-
рого тайма ростовчане сравняли 
счет, заставив замолчать стадион 
в Санкт-Петербурге. Александр 
Сильянов с фланга навесил в 
штрафную «Зенита», Николай 
Комличенко опередил защитника 
и с лета ударил по воротам, мяч 
попал в перекладину и залетел в 
ворота.

Можно было ожидать, что «Зе-
нит» немного «поплывет», но 
хозяева поля выдержали удар. 
Уже в следующей атаке питерцы 
могли претендовать на пенальти, 
но судья ничего криминального в 
падении Клаудиньо в штрафной 
гостей не увидел.

«Зенит» стал атаковать чаще и 
на 65-й минуте добился своего. 
Вендел в штрафной «Ростова» 
сыграл в стенку с Иваном Сергее-

   ХОККЕЙ

Хоккейный клуб «Ростов» в Тольятти обыграл «Ладу»  
со счетом 3:2.

Первый выездной матч «кондоры» проводили против 
московской «Звезды». Справиться с молодыми хоккеи-
стами ростовчане не смогли. Судьбу игры решил хет-
трик капитана «красноармейцев» Матвея Васина. Мос-
квичи победили со счетом 4:1.

Реабилитироваться за поражение «Ростову» предстоя-
ло в Тольятти, где его ждала «Лада». Первый период 
остался за хозяевами льда – 1:0. В следующем игровом 
отрезке ростовчане забили две безответные шайбы и вы-
шли вперед. Однако счастье «кондоров» длилось недол-
го. «Лада» «перешла на следующую передачу» и в итоге 
перевела игру в овертайм.

И все же ростовчане оказались сильнее благодаря точ-
ному броску Егора Корбита в дополнительном периоде.

– Спасибо сопернику за игру. Она получилась тяжелой 
по движению, шайба скакала, прыгала. Мы пытались 
навязать свой хоккей. Удалось реализовать большинство 
– с этим у нас проблема в последнее время. В овертай-
ме выручил Литвинов, а потом Корбит объехал всех и 
забил. Болельщиков – с победой. Ждали ее долго. Так уж 
получается, что сами себе создаем проблемы на ровном 
месте, – резюмировал после игры наставник «Ростова» 
Григорий Пантелеев.

После третьей победы в сезоне «Ростов» поднялся в 
зону плей-офф, расположившись на 16-м месте.

   ВТОРАЯ ЛИГА

Песчанокопская «Чайка» 
единолично возглавила 
турнирную таблицу  
Второй лиги.

В Ростов в гости к СКА 
пожаловал один из лидеров 
турнира – волгоградский 
«Ротор». Армейцы в этом 
сезоне далеки от идеала 
и фаворитами встречи не 
были, но все расклады раз-
рушились на футбольном 
поле.

Ростовчане навязали ли-
деру борьбу. Большую часть 
матча счет открыт не был. 
«Тишину» на 72-й минуте 
нарушил Дмитрий Камен-
щиков, поразивший ворота 
волжан. Через несколько 
минут он получил красную 
карточку. Однако СКА вы-
стоял в меньшинстве и одер-
жал важную победу – 1:0.

– На тренировках мы уде-
ляли много внимания стан-
дартам, и сегодня нам уда-
лось реализовать угловой, 
который решил исход матча. 
Вторая желтая карточка 
была от переизбытка эмо-
ций. Перед ребятами попро-
сил прощения, – признался 

Остановили «Ладу»

Соседская помощь

вым и вышел на ударную позицию. 
Бразилец с острого угла технично 
послал мяч в дальний угол ворот. 
Вратарь выручить свою команду 
не сумел.

«Ростов» мог сравнять счет, но 
удару Дмитрия Полоза с лета не 
хватило точности. Гости стали 
раскрываться и пропустили тре-
тий гол. Малком отдал проникаю-
щий пас на ход Далеру Кузяеву, ко-
торый вышел победителем в дуэли 
с вратарем «желто-синих» – 3:1.

«Ростов» уступил, но оставил 
о себе приятное впечатление. 
Подопечные Валерия Карпина не 
стали «парковать автобус», а пока-
зывали свой футбол и даже могли 
рассчитывать на положительный 
результат в игре против лидера 
чемпионата.

– Дались три очка, как вы види-
те, непросто, потому что «Ростов» 
отлично играл, я считаю. Непло-
хо выходили из обороны, даже 

Валера – лучший
Главный тренер «Ростова» 

Валерий Карпин стал лучшим 
тренером чемпионата России в 
сентябре.

Лучшего тренера месяца вы-
бирали болельщики, а также экс-
перты РПЛ и телеканала «Матч. 
Премьер». Карпин победил во 
всех трех голосованиях. «Ростов» 
выиграл три матча чемпионата Рос-
сии в сентябре. Команда победила 
«Спартак» (4:2), «Торпедо» (1:0) и 
«Крылья Советов» (2:0).

Московские  
баранки

Женская команда футбольного 
клуба «Ростов» в гостевом матче 
третьего тура финального этапа 
чемпионата России проиграла 
ЦСКА – 0:3.

«Желто-синие» к сожалению для 
болельщиков не смогли преподнес-
ти сенсацию и обыграть одного из 
лидеров чемпионата. Уже в первом 
тайме в воротах ростовчанок побы-
вало два мяча.

Во второй половине встречи хо-
зяйки поля не позволили гостьям 
вернуться в игру. Более того, ЦСКА 
сделал счет разгромным – 3:0.

«Ростов» идет на четвертом 
месте и отстает от идущего на 
третьей строчке «Локомотива» на 
семь баллов.

Липецкая неудача
Мини-футбольный клуб «Рос-

тов» в Липецке проиграл ЛКС.
Начало матча было многообе-

щающим – на третьей минуте 
«Ростов» открыл счет. Закрепить 
успех наши футболисты не смогли 
и через четыре минуты позволи-
ли сопернику восстановить рав-
новесие. До перерыва команды 
продолжили обмениваться удара-
ми – 2:2; 3:3…

Все решилось во втором тайме, 
в котором ЛКС забил три гола. 
«Ростов» поддержать такой темп 
не смог. Матч завершился круп-
ным поражением ростовчан – 3:6.

Эксперимент  
не удался

Футбольный клуб «Ростов» в 
третьем туре группового этапа 
Кубка России в гостях проиграл 
грозненскому «Ахмату» со сче-
том 1:3.

Валерий Карпин в преддверии 
матча с «Зенитом» выпустил в 
Грозном экспериментальный со-
став. Несмотря на это, ростовча-
не открыли счет в матче на 59-й 
минуте – пенальти реализовал 
Роман Тугарев. Через 14 минут 
одиннадцатиметровый назначи-
ли уже в ворота «желто-синих». 
Сергей Песьяков не смог отразить 
удар Ивана Олейникова.

На 79-й минуте Песьяков от-
разил дальний удар, но мяч от-
скочил к Олейникову, оформив-
шему дубль. В концовке встречи 
вышедший на замену Мохамед 
Конате забил гол. Матч завер-
шился поражением ростовчан 
со счетом 1:3. «Желто-синие» 
прервали 12-матчевую серию без 
поражений.

– Если проиграли, значит, экс-
перимент не удался, – признал 
после матча Валерий Карпин.

«Ростов» и «Ахмат» после трех 
туров возглавляют группу, имея 
по шесть очков. У «Динамо», 
идущего на третьем месте, четы-
ре балла. В активе «Оренбурга» 
два очка.

после матча автор гола. – 
Самое главное, что смогли 
одержать победу. Сегодня 
был 11-й тур, команда стала 
лучше понимать друг друга, 
выполнять тренерские уста-
новки. Мне очень нравятся 
такие игры, в которых про-
исходит ажиотаж вокруг 
матча, на которых присут-
ствуют много болельщиков 
– команда сразу настраива-
ется. Очень приятно играть 
при такой поддержке. Боль-
шое спасибо нашим фана-
там, они очень помогают и 
мотивируют нас!

«Чайка» воспользовалась 
осечкой конкурента и в род-
ных стенах обыграла наль-
чикский «Спартак» со сче-
том 3:1. Гол престижа, как 
его принято называть, гости 
забили лишь на последних 
минутах встречи. Дублем 
у «Чайки» отметился Илья 
Востриков, еще один гол 
забил Дмитрий Садов. Эта 
победа позволила песчано-
копцам единолично возгла-
вить турнирную таблицу 
второй лиги.

Порадовал своих болель-
щиков и «Форте». Таган-
рожцы в гостях обыграли 
«Ессентуки» – 1:0.

   Никто не хотел уступать

иногда очень рискованно, но это 
приносило свои плоды. Команда в 
целом очень хорошая, несмотря на 
отсутствие громких имен и боль-
ших трансферов, – похвалил со-
перника после матча Далер Кузяев.

В следующем матче «Ростов» 
сыграет дома против «Краснодара».

   Малкома ростовчане остановить не смогли

   «Ростов» потерпел первое поражение в чемпионате

«Зенит» – «Ростов» – 3:1 (1:0)

«Зенит»:  Кержаков, Караваев, Ловрен, Родригао, Дуглас Сантос, 
Клаудиньо (Мантуан, 73), Барриос (Сутормин, 89), Вендел (Ерохин, 89), 
Малком, Кассьерра (Сергеев, 46), Мостовой (Кузяев, 64).
«Ростов»:  Песьяков, Сильянов (Терентьев, 85), Мелехин, Осипенко, 
Чернов, Щетинин (Тугарев, 73), Глебов, Уткин, Полоз (Муамба Нтум-
ба, 85), Комличенко (Голенков, 85), Байрамян (Миронов, 60).
Голы:  Малком, 14 (1:0); Комличенко, 47 (1:1); Вендел, 65 (2:1); Кузяев, 
77 (3:1).
Предупреждения:  Барриос (50).

цитата

«Ростов» показал, как надо играть против лидера. Вот так,  
как мы играли до замен. Были бы у нас на замене человек восемь 
сборников, как у «Зенита», возможно, был бы другой результат.
Валерий Карпин, главный тренер ФК «Ростов»

цитата

Непростая игра. В первом тай-
ме с точки зрения качества  
не все получалось. Хотя мо-
ментов было достаточно, да-
вали сопернику долго контро-
лировать матч. Во втором тай-
ме сыграли лучше, активнее, 
было много моментов. Заслу-
женная победа. Второй тайм 
был очень хорош.
Сергей Семак,  
главный тренер ФК «Зенит»

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ
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